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По итогам I квартала этого года обозначился существенный 
интерес населения к накопительному страхованию жизни. При-
чины этой тенденции можно разделить на две составляющие. 

Первая — интерес к НСЖ органически развивался на протя-
жении последних пяти лет, чему способствовала и работа самих 
страховщиков по продвижению этого вида (продукт наполнял-
ся различными сервисами), и внешние условия (низкие ставки 
по депозитам в предыдущие годы), и более глобальные процес-
сы, связанные с ростом продолжительности и качества жиз-
ни, интереса к ЗОЖ и получению качественной медицинской 
помощи — НСЖ включает эти моменты.

Вторая составляющая — ситуационный интерес, который 
сформировался в 2021 году на основе таких предпосылок, как 
рост инфляции, затянувшаяся пандемия, обострение геополи-
тических проблем, высокая волатильность и непредсказуемость 
фондового рынка. Все это в совокупности, в моменте, сделало 
продукт НСЖ очень интересным и отвечающим на большин-
ство вызовов финансовой ситуации.

Классическое НСЖ часто сравнивают с депозитами или инве-
стированием, что не совсем правильно. Это разные финансовые 
продукты, они отвечают на разные клиентские потребности: 
сохранять, копить, инвестировать, защищать на случай нега-
тивных жизненных ситуаций. Каждый клиент должен сам или 
с привлечением консультанта ответить на вопрос о своих целях, 
сроках, отношению к риску и др. Надеюсь, что все, кто сегодня 
покупает полисы НСЖ, сделали свой выбор осознанно.

Но в целом мы видим в устойчивом интересе к страхованию 
жизни важный сигнал: все больше и больше людей 35–45 лет 
думают о том, как накопить «на старость» и одновременно 
иметь защиту на случай критических заболеваний или инва-
лидности. Речь идет не только об их решении ежегодно вносить 
небольшие взносы, но и более важной готовности — принимать 
на себя ответственность за свое будущее и благополучие своей 
семьи.

Игорь Юргенс 
Президент 
Всероссийского союза 
страховщиков
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Современные страховые технологии: 
С какими результатами рынок страхова-
ния жизни закончил 1 квартал 2022 года?

Виктор Дубровин: ВСС собрал и про-
анализировал данные 22 страховщиков, 
на которых суммарно приходится поч-
ти 100 % всех сборов по страхованию 
жизни. По итогам I квартала 2022 года 
суммарные премии страховщиков жизни 
сократились по сравнению аналогичным 
периодом прошлого года на 9,9 % — с 115,5 
до 104,1 млрд руб. Суммарные выплаты 
в сравнении с I кварталом прошлого года 
выросли на 4,4 % — c 71,6 до 74,8 млрд руб. 
По моему мнению, в текущей ситуации это 
очень достойные результаты!

При этом выплаты по ИСЖ вновь оказа-
лись больше сборов, хотя и немного снизи-
лись — с 57,4 млрд в I квартале 2021 года до 
52 млрд руб. в I квартале 2022 года (на 9,4 %).

Уровень концентрации рынка немного 
вырос: на десятку крупнейших страховщи-
ков жизни пришлось 88,5 % всех сборов, 
тогда как в I квартале прошлого года на них 
приходилось 86,7 %.

Также хочу подчеркнуть, что накоплен-
ные регуляторные резервы страховщиков 
жизни по состоянию на 31 марта 2022 года 
составили 1,48 трлн руб., продемонстриро-
вав рост на 8,8 %.

ССТ: Как страховщикам жизни удалось 
достичь таких результатов в условиях 
санкций?

В. Д.: Действительно, несмотря на 
довольно тяжелую ситуацию для всех 
финансовых институтов, страхование 
жизни показывает лишь относительно 

небольшое снижение сборов. Во многом 
это результат высокого профессионализма 
регулятора и своевременно принимаемых 
им решений по поддержке отрасли. Кроме 
того, несмотря на сложную конъюнктуру 
и высокую инфляцию, продукты страхо-
вания жизни востребованы гражданами, 
а финансовая защита на случай тяжелых 
жизненных ситуаций, которую они дают, 
сейчас особенно важна.

В I квартале страховщики оказались под 
серьезным давлением: высокая инфляция, 
рост ставок по депозитам, геополитиче-
ский кризис, снижение у потребителей 
горизонта планирования и регулятор-
ные изменения. Несмотря на это, рынок 
сохраняет высокую финансовую устой-
чивость, страховые компании активно 
трансформируют продуктовую линейку. 
Очевидно, что внешнее давление будет 
негативно сказываться на объемах продаж 
и потребует серьезной перестройки всех 
бизнес-процессов. Но уже во II квартале 
страховщики жизни выводят новые про-
дукты и сервисы, мы ощущаем поддержку 
со стороны Банка России и Минфина и, 
самое главное, заинтересованность клиен-
тов в страховании жизни.

ССТ: Страховые выплаты растут — это 
хорошо или плохо?

В. Д.: Рост страховых выплат является 
объективным отражением тех трендов, 
которые сложились три года назад. Дого-
воры тогда заключались на срок 3–5 лет, 
и сейчас они заканчиваются. Поэтому 
выплаты растут, и это очень хорошо, ведь 
это наша основная функция. 

В течение последних нескольких месяцев страховой рынок 
испытывает колоссальную нагрузку, но эта ситуация показала 
устойчивость отрасли и активность страховщиков жизни. По мнению 
вице-президента ВСС Виктора Дубровина, теперь наша реальность 
обновляется каждый месяц, и страховщикам удается под нее 
оперативно подстраиваться.
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Все страховщики жизни исполняют свои 
обязательства качественно и вовремя. 
Практически 500 тыс. убытков урегулиро-
вано. Правильным здесь было бы считать 
не количество договоров, а количество 
домохозяйств, которые получили финан-
совую поддержку от страховщиков. Так, 
в I квартале этого года 1,5 млн домохо-
зяйств получили страховые выплаты. Это 
стало хорошей поддержкой в неспокойный 
период и подчеркивает важность социаль-
ной роли, которую исполняют страховщи-
ки жизни.

ССТ: Какие тренды в страховании жиз-
ни вы сейчас отмечаете?

В. Д.: Анализ рынка показывает рост 
интереса клиентов к накопительному стра-
хованию жизни, к классической защите, 
которая позволяет им решать различные 
жизненные задачи. Также нашим клиентам 
интересны продукты с большим набором 
сервисных функций: налоговые вычеты, 

юридические услуги, различные варианты 
медицинской поддержки и т. д.

Ситуация с кредитным страхованием, 
безусловно, во многом будет зависеть от 
ключевой ставки и иных факторов, ко-
торые будут оказывать влияние на рос-
сийскую экономику. Что касается ИСЖ, 
то этот продукт скорее интересен для 
клиентов, которые хотят инвестировать 
и диверсифицировать свой портфель, но 
учитывают высокую волатильность рынка, 
хотят минимизировать риски.

Также своего потребителя находят 
программы страхования от несчастного 
случая. Мы видим это на примере детских 
школ и лагерей, различных спортивных 
секций и соревнований. Также этот про-
дукт востребован в сегменте юридических 
лиц. В нынешней ситуации далеко не все 
предприятия имеет возможность обеспе-
чить своих сотрудников добровольным 
медицинским страхованием, поэтому стра-
хование от несчастного случая и болезней 

ДИНАМИКА ПРЕМИЙ: РАЗНОНАПРАВЛЕННЫЕ ТЕНДЕНЦИИ. I кв. 2021–2022, млрд руб.

Накопительное 
страхование жизни 

2021

32,7 

+ 20,6 %

+ 4,8 %

– 34,4 %

– 10,5 %

10,9

46,3 25,5

39,3 11,5

30,4 22,8

2022

Другие виды 
страхования 

Инвестиционное 
страхование жизни 

Кредитное страхование 
жизни заемщиков 
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может служить своего рода замещающим 
продуктом.

ССТ: Если говорить о новых продуктах, 
что предлагается сейчас страхователям?

В. Д.: Прежде всего, речь идет об инве-
стиционном страховании — страховщики 
находят новые направления для интерес-
ных инвестиций. На рынке появляются 
продукты, которые полностью соответ-
ствуют требованиям регулятора в части 
страхования жизни. Мы видим предложе-
ния отчасти новых, отчасти старых рисков, 
в том числе страхование на случай безрабо-
тицы и другие сервисы, которые являются 
ответом на не всегда спокойную текущую 
реальность. И эта продуктовая линейка 
сейчас востребована.

ССТ: В прошлом году эксперты мно-
го говорили о необходимости участия 
страховщиков жизни в инфраструктур-
ных инвестициях. Что происходит в этом 
направлении сейчас?

В. Д.: По этому вопросу мы находимся в 
диалоге с регулятором с 2018 года. Инфра-
структурные проекты требуют глубокой 
экспертизы, нужно понимание, в тече-
ние какого срока и в каком объеме будет 
осуществляться возвратность вложенных 
инвестиций. Мы готовы наращивать наши 
возможности в этом направлении, нужно 
лишь положительное рассмотрение этого 
вопроса со стороны регулятора.

ССТ: Почему страхование жизни сохра-
няет свою эффективность даже в такой 
сложный исторический период?

В. Д.: Прежде всего, портфель инвести-
ций необходимо диверсифицировать: до 
недавнего времени рублевый депозит при-
носил всего 2–3 % годовых, а по валютным 
депозитам доходность была практически 
нулевая. К тому же страхование жизни 
имеет рисковую составляющую, в отличие 
от депозита, который не дает никакой за-
щиты при наступлении негативных собы-
тий. Когда человек хочет себя попробовать 

в качестве инвестора, то именно инвести-
ционное страхование жизни обеспечивает 
ему некие гарантии безопасности. Также по 
этому продукту предоставляется социаль-
ный вычет.

Стоит заметить, что 20 млн частных ин-
весторов, которые открывали брокерские 
счета и самостоятельно выходили на рынок 
в конце прошлого года, в подавляющем 
большинстве ушли в «красную зону». Те, 
кто покупал ИСЖ, сохранили свои нако-
пления. Думаю, это послужит драйвером 
для развития инвестиционного страхова-
ния жизни в 2022 году.

ССТ: Какие перспективы у страхования 
жизни?

В. Д.: Наша страна сейчас вступает в пери-
од колоссальных трансформаций, все соз-
данные за последние 30 лет институты будут 
сильно реформированы. А когда государ-
ство бросает все силы на построение новой 
экономики, человек во многом остается 
ответственным сам за себя. Этот фактор и 
определяет новое глобальное направление 
развития страхования жизни: долгосроч-
ное пенсионное страхование, страхование, 
связанное с долгосрочным уходом за пре-
старелыми и тяжелобольными, продукты, 
стимулирующие здоровый образ жизни.

Я хочу поблагодарить Банк России за 
тот открытый и честный диалог, который 
регулятор ведет со страховым сообще-
ством. Новые предложения страховщиков 
рождаются каждый день, ведь мир меня-
ется слишком быстро. Сейчас как никогда 
важна эффективная работа ВСС, который 
демонстрирует готовность к быстрому 
реагированию и способность выстраивать 
диалог с властными органами.

1 500 000
ДОМОХОЗЯЙСТВ
получили страховые выплаты 
в  I квартале 2022 года
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СТРАХОВАНИЕ 
НА ВСЕ СЛУЧАИ 
ЖИЗНИ

В сложные времена людям очень важно чувствовать себя защищенными 
и подготовленными к потенциально возможным трудностям. Как и почему 
страхование жизни помогает справляться с различными сложностями, в чем 
заключается его социальная функция, мы говорим с Сергеем Перелыгиным, 
генеральным директором ООО «ППФ Страхование жизни».

Современные страховые технологии: 
В чем проявляется социальная роль стра-
хования жизни и как она реализуется на 
практике?

Сергей Перелыгин: Социальная роль 
страхования жизни заключается в том, 
что этот инструмент позволяет человеку, 
попавшему в трудную ситуацию, финансо-

во справиться с проблемами со здоровьем. 
Или же, находясь на больничном, сохра-
нять привычный уровень жизни для себя 
и своих близких, не обращаясь за помощью 
к родственникам, друзьям, кредитным 
организациям и государству. Страховая 
выплата позволит ему пройти лечение и 
вернуться к работе или же в случае ос-
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Сергей Перелыгин
генеральный директор ООО 
«ППФ Страхование жизни»

ложнений, инвалидности обеспечить себя 
и семью.

Чем шире перечень рисков, включенный 
в выбранный клиентом страховой про-
дукт, тем от большего количества угроз он 
защищен, и тем больше социальная со-
ставляющая страхования. Поэтому важно, 
чтобы человек осознанно заботился о своем 
здоровье, приобретая полис накопительно-
го страхования жизни с широким страхо-
вым покрытием.

Когда у человека возникают серьез-
ные проблемы со здоровьем, например, 
диагностируют онкологию или случается 
сложный перелом, кто в первую очередь 
не только заинтересован в его восста-
новлении, но и готов финансово помочь? 
Первыми на ум приходят родственни-
ки, готовые поддержать пострадавшего. 
Или работодатель, который хочет, чтобы 
сотрудник скорее поправился и вышел на 
работу. Но для родственников и работо-
дателя финансовая поддержка это лишь 
возможность, а для страховщика жиз-
ни — обязанность. Тем более, страховщик 
финансово заинтересован в том, чтобы 
человек полностью восстановился, вышел 
на работу и продолжил платить взносы 
по страховой программе. Если человек не 
поправит здоровье, он не сможет выпол-
нять свои обязательства по долгосрочному 
договору накопительного страхования 
жизни (НСЖ).

Так что страхование жизни — именно 
тот механизм, который решает финан-
совые проблемы людей в критических 
ситуациях. Страховщик же — это друг, 
финансовый помощник в восстановле-
нии здоровья клиента, и не только. Есть 
страховые продукты, где страховщик идет 
дальше. Например, есть много медицин-
ских сервисов, где страховая компания 
берет на себя не просто финансовую 
составляющую вопроса, но и оказывает 
помощь в поиске лечебного учреждения, 
в организации оказания медицинской 
помощи, контроле качества медпомощи, 
восстановлении здоровья.

Страховщик финансово заинтересован 
в том, чтобы человек полностью 
восстановился, вышел на работу 
и продолжил платить взносы по 
страховой программе. Если человек 
не поправит здоровье, он не сможет 
выполнять свои обязательства по 
долгосрочному договору накопительного 
страхования жизни.
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ССТ: Для каких продуктов социальная 
составляющая более характерна — ИСЖ, 
НСЖ, пенсионное страхование, страхова-
ние от несчастных случаев и болезней или 
других видов страхования?

С. П.: Социальная составляющая харак-
терна, в первую очередь, для защитных 
продуктов, таких как НСЖ, страхование 
от несчастных случаев (НС), пенсионное 
страхование. Как я уже отмечал, чем шире 
перечень рисков, тем больше социальная 
функция страхования. Например, в случае 
временной нетрудоспособности застра-
хованный сможет обеспечить семью на 
время болезни с помощью компенсации от 
страховщика.

А вот в большинстве продуктов ИСЖ 
обычно подключен один риск — уход из 
жизни застрахованного. Это неудивитель-
но, так как ИСЖ преследует другой инте-
рес, скорее инвестиционный — получение 
дохода на капитал.

ССТ: Социальная функция 
страхования жизни прояв-
ляется только в корпоратив-
ных договорах или в инди-
видуальных она тоже важна?

С. П.: Социальная функция, 
так или иначе, заложена во 
все продукты накопительно-
го страхования жизни, и в 
корпоративные, и в индиви-
дуальные.

Например, корпоративное страхование 
предусматривает заботу о сотруднике со 
стороны социально ответственного работо-
дателя, который дополняет защиту работ-
ников страхованием от несчастных случаев. 
Индивидуальное страхование подразуме-
вает, что человек осознанно берет ответ-
ственность за свое здоровье на себя. Он 
лучше знает свои потребности, что именно 
для него важнее. 

Напомню, что есть еще государствен-
ное обеспечение, когда часть социаль-
ных гарантий берет на себя государство, 
например, выплаты по инвалидности, 

оплата больничного листа, декретного 
отпуска и др.

Когда различные виды страхового обе-
спечения работают в комплексе (государ-
ство, работодатель, сам человек), защита 
оказывается наиболее эффективной. Так, 
при наступлении страхового события 
больничный лист будет оплачен из средств 
соцстраха, затем пострадавший получит 
выплату по корпоративной и индивидуаль-
ной страховым программам.

ССТ: Каким образом вы учитываете со-
циальную функцию страхования жизни 
при разработке продуктов? 

С. П.: Создавая продукты, мы стараемся, 
чтобы они несли максимальную клиент-
скую ценность: широкий набор рисков и 
страховое покрытие с самого первого взно-
са должны защищать клиента от разных 
критических случаев. Например, у нас есть 

индивидуальные долгосрочные програм-
мы, которые покрывают такие риски, как 
временная нетрудоспособность и госпита-
лизация не только при НС, но и при болез-
ни, хирургические операции, критические 
заболевания и др.

Человеку остается выбрать те риски, 
которые он считает для себя действительно 
важными — будь то несчастный случай, 
критические заболевания или хирур-
гические операции, чтобы страхование 
позволяло ему справиться с финансовыми 
последствиями в случае их наступления. 
При этом клиент в течение всего срока 
страхования может неоднократно получать 

Когда различные виды страхового обеспечения работают 
в комплексе (государство, работодатель, сам человек), 
защита оказывается наиболее эффективной. Так, при 
наступлении страхового события больничный лист будет 
оплачен из средств соцстраха, затем пострадавший 
получит выплату по корпоративной и индивидуальной 
страховым программам.
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выплаты в результате непредвиденных 
событий.

Таким образом, наши клиенты получа-
ют ту финансовую помощь, на которую 
рассчитывают. Применяемый подход к соз-
данию продуктов позволяет нам повышать 
качество жизни застрахованного в течение 
многих лет.

ССТ: Что послужит дальнейшему раз-
витию страхования жизни — осознание 
важности социальной защиты или воз-
можность накопить и заработать, напри-
мер, посредникам на комиссии при про-
движении страхования жизни?

С. П.: Страхование жизни — это бизнес, 
поэтому банки и страховые агенты долж-
ны получать комиссию. При этом про-
цесс обслуживания клиента банковским 
сотрудником и страховым агентом прин-
ципиально отличается. В большинстве 
случаев клиент, который приходит в банк, 
и служащий, который его принимает, друг 
друга не знают. У банковского сотрудника 
недостаточно времени, чтобы выявить 
потребности клиента. Поэтому не всегда 
страховые продукты, которые продают в 
банке, обладают ценностью именно для 
этого покупателя.

В отличие от банковского служащего, 
страховой агент встречается с потенци-
альным клиентом минимум три раза, вы-
являет потребности, оценивает финансо-
вые возможности человека с точки зрения 

уплаты взносов в долгосрочной перспек-
тиве, заполняет медицинские анкеты. Он 
получает конкретный заказ от клиента 
(tailor-made product). Тщательно прове-
денный андеррайтинг позволяет «сшить 
костюм по индивидуальным меркам». При 
этом комиссия агента, если срок договора 
составляет 20 лет, получается небольшая.

Важно отметить, что без желания и 
согласия клиента договор не будет заклю-
чен. Поэтому долгосрочным драйвером 
страхования является финансовая созна-
тельность человека, желание взять на себя 
ответственность за свою жизнь. Чем выше 
уровень его финансовой грамотности, тем 
ниже комиссия посредникам. Чем боль-
ше люди будут разбираться в страховых 
продуктах, в их клиентской ценности, тем 
менее трудозатратной и дорогой будет роль 
посредников. 

ССТ: Возможно ли разработать специ-
альные продукты для социально уязви-
мых слоев населения: например, чтобы 
помочь семьям с небольшим доходом 
накопить на детский отдых, или лю-
дям с лишним весом — на программу 
похудения?

С. П.: Мы занимаемся долгосрочным 
накопительным страхованием жизни. 
В нашем случае цели должны иметь более 
долгий горизонт планирования, напри-
мер — учеба ребенка в вузе, первоначаль-
ный взнос на жилье.

Страховой агент встречается с потенциальным 
клиентом минимум три раза, выявляет потребности, 
оценивает финансовые возможности человека с точки 
зрения уплаты взносов в долгосрочной перспективе, 
заполняет медицинские анкеты. Он получает конкретный 
заказ от клиента (tailor-made product). Тщательно 
проведенный андеррайтинг позволяет «сшить костюм по 
индивидуальным меркам».
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ВМЕСТЕ МЫ СПРАВИМСЯ 

Игорь Юргенс
Президент Всероссийского союза 
страховщиков 
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Современные страховые технологии: 
В тяжелые периоды истории граждане в 
наибольшей степени нуждаются в со-
циальной поддержке. Работает ли это 
правило в текущей ситуации?

Игорь Юргенс: Конечно, социальная 
функция страхования становится особенно 
заметна в кризис, и текущий — не исклю-
чение. Яркий пример реализации такой 
функции — недавно единогласно принятый 
Госдумой закон о компенсациях за ДТП, 
совершенные беженцами из ЛНР и ДНР: 
выплаты потерпевшим, согласно этому 
закону, будут осуществляться из компен-
сационных фондов Российского союза 
автостраховщиков. Согласно этому закону 
люди, которые по объективным причинам 
не могут оперативно приобрести полис 
ОСАГО, будут избавлены от обязанности 
оплачивать причиненный ущерб, если 
станут виновниками аварии. Мы увере-
ны, что и для потерпевших в авариях это 
наиболее комфортный вариант. РСА имеет 
многолетнюю отлаженную практику вы-
платы таких компенсаций и по количеству 
урегулированных событий де-факто входит 
в топ-10 страховщиков, хотя и не является 
страховой компанией.

ССТ: Как сами страховщики приняли 
эту новацию — много было дискуссий?

И. Ю.: Решение принималось быстро 
и единогласно. Компании — члены РСА 
не возражали хотя бы просто потому, что 
это — нормальный человеческий подход. 
Кроме того, у нас уже был подобный опыт, 
когда Крым вошел в состав России. По 
нашим оценкам, расходы могут составить 

порядка 70 млн руб. И несмотря на то, что 
эти расходы нам никто не компенсирует, 
страховщики понимают важность этой ак-
ции и воспринимают ее именно как часть 
своей социальной ответственности. Но 
хочу отметить, что по закону люди через 
90 дней должны будут приобрести полис 
ОСАГО.

ССТ: Резервы инвестиционного страхо-
вания жизни в некотором объеме раз-
мещались в евробондах, которые сейчас 
заморожены. Получат ли клиенты свои 
выплаты или им придется ждать разре-
шения вопроса с евробондами?

И. Ю.: Механизм формирования резер-
вов по ИСЖ очень детально регулируется 
государством и хорошо сбалансирован, что 
обеспечивает исполнение обязательств по 
договорам даже в текущих условиях. Мы 
не видим проблем с выплатами страховых 
сумм или исполнением обязательств. Воз-
можны определенные вопросы с «зависани-
ем» дополнительного инвестиционного до-
хода, но это и в изначальной конструкции 
является переменной (негарантированной) 
частью, которая зависит от многих условий. 
В тех случаях, где есть «зависание» возмож-
ности получить инвестиционный доход на 
стороне иностранных государств, пра-
вительством РФ принимаются активные 
действия по «расшиванию» этой проблемы. 

ССТ: Сегодня важна поддержка от-
ечественных предприятий, бизнеса, 
обеспечивающего импортозамещение 
и экономическую независимость России. 
Страховые компании во всем мире явля-

Текущая ситуация содержит очень много потенциальных угроз для российского 
страхового рынка, признает президент Всероссийского союза страховщиков Игорь 
Юргенс. Однако он уверен, что с таким сильным и профессиональным регулятором, 
которым является Банк России, будут приняты все возможные меры для защиты 
отрасли.
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ются источником «длинных» денег. Как 
стимулировать инвестиции страховщи-
ков в «патриотическую тему»?

И. Ю.: Основной «накопитель» по-насто-
ящему «длинных» денег — это страховщи-
ки жизни, продающие продукты долго-
срочного накопительного страхования. 
Поэтому для того, чтобы стимулировать 
инвестиции «длинных» денег страхов-
щиков надо, в первую очередь, помочь 
эти деньги накопить. А для этого нужно 
стимулировать развитие добровольного 
НСЖ, расширяя возможности страхов-
щиков по конкуренции в этой сфере за 
счет разнообразия страховых продуктов, 
предоставляя покупателям этого страхова-
ния больше налоговых льгот и т. д. То есть 
главное, что нужно сделать — это пойти 
навстречу потенциальным покупателям 
договоров страхования, которые выбира-
ют сейчас между различными способами 
инвестирования денег, не все из которых 
достаточно надежны. Гражданам нужно 
дать убедительный аргумент в пользу 
100-процентно безопасного с точки зрения 
сохранности вложений договора накопи-
тельного страхования жизни. 

ССТ: За рубежом, например, в Китае, 
часто в качестве стимула развития стра-
хования жизни освобождают страховщи-
ков от налога на прибыль. Возможно ли 
что-то подобное у нас? 

И. Ю.: Конечно, хочется видеть большую 
поддержку страхования жизни со сто-
роны государства в нашей стране, кроме 
фискальных послаблений и внедрения 
долевого страхования жизни (Unit Linked), 
которое мы обсуждаем уже очень давно. 
Но в текущий момент вряд ли регулятор 
и правительство могут делать больше: на 
фоне выпадающих доходов в экономике ду-
мать о страховщиках жизни нет возможно-
сти. Кроме того, при той политике, которую 
проводит Банк России с точки зрения учет-
ной ставки, депозитов и так далее — я не 
думаю, что сейчас кто-то ринется в разви-
тие страхования жизни. 

ССТ: На последнем экономическом 
форуме прозвучали слова: «Зачем на 
Базель, нужен Воронеж». Приведет ли 
новый тренд к каким-то новым измене-
ниям в порядке отчетности для страхов-
щиков?

И. Ю.: В истории России таких развилок 
с красивыми лозунгами было уже множе-
ство: «Нам не нужна Европа, нам нужна 
Азия», «Союзника у нас только два — ар-
мия и флот» и т. д. Я смотрю на это фило-
софски: пройдем и это.

Мы — экспортно-ориентированная эко-
номика, производящая очень нужные всем 
углеводороды и другие сырьевые ресурсы. 
Но раз так, то мы должны быть включены 
в регулятивную сферу мировой экономики. 
Да, с текущей острой ситуацией многие 
будут говорить, что Базель не нужен. Но 
и Центральный банк, и Минфин следуют 
основным положениям международных 
правил. Регулятор уже пошел на огромные 
меры в поддержке страховщиков, перенеся 
массу регулятивных требований. 

В любом случае, рост страхового рынка 
зависит от покупательной способности 
населения и корпораций. Мы вторичны: бу-
дет обеспечен рост их доходов, будет рост 
и у страховщиков.

ССТ: ОСАГО — вид страхования, кото-
рый затрагивает интересы практически 
каждой семьи. При этом и в более ста-
бильные времена наши граждане жалова-
лись на высокую стоимость полиса. Что 
необходимо предпринять, чтобы ситуа-
ция не усугублялась?

Полис дает защиту от необходимости 
компенсировать причиненный 
в результате ДТП ущерб.
Сегодня в лимитах заложено 

500 000 руб. 
на каждого потерпевшего.
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И. Ю.: Не могу согласиться с тезисом, что 
цена полиса ОСАГО очень высока. На про-
тяжении последних трех лет она составляла 
в среднем примерно 5600 руб. в год — для 
автовладельца это даже не 5 % от всех его 
трат на обслуживание и содержание маши-
ны, это гораздо меньше!

При этом полис дает защиту от необхо-
димости компенсировать причиненный 
в результате ДТП ущерб. И речь идет 
о вреде также жизни и здоровью — сегодня 
в лимитах заложено 500 тыс. руб. на каждо-
го потерпевшего. 

Благодаря начатой регулятором 
в 2019 году реформе тарифообразования 
в ОСАГО цена обязательной «автограждан-
ки» превратилась в экономический стимул 
для автовладельцев ездить более безопасно 
для других участников дорожного движе-

ния. Те водители, которые не становятся 
виновниками аварий, платят за полис 
существенно меньше, чем «аварийные» — 
разница может достигать нескольких раз.

В текущей непростой экономической си-
туации, с проблемами доступности дета-
лей целого ряда популярных автопроизво-
дителей и с резко поднявшимися ценами 
на доступные детали, Банк России вновь 
поступил высокопрофессионально: вместо 
того, чтобы попытаться зарегулировать 
сферу ОСАГО, регулятор вновь допол-
нительно расширил тарифный коридор. 
Практика показывает, что такой подход 
ведет к росту конкуренции между стра-
ховщиками за безубыточных автовладель-
цев и позволяет сохранять цену полиса на 
адекватном уровне даже в самых сложных 
экономических условиях. 

Иван Чебесков
Директор Департамента 
финансовой политики 
Минфина России

Минфин Росси видит страховую отрасль в каче-
стве ключевой части отечественного финансово-
го рынка. В связи с этим, мы заинтересованы в ее 
долгосрочном развитии. 
Большой потенциал для нас представляют 
продукты страхования жизни. Минфин в дан-
ный момент разрабатывает концепцию долевого 
страхования жизни и соответствующий зако-
нопроект, который предусматривает создание 
новых долгосрочных инвестиционных продуктов. 
Его принятие будет способствовать развитию 
сегмента добровольного страхования жизни, рас-
ширению инструментария для инвестирования 
и накопления, а также развитию конкуренции на 
финансовом рынке. 
Для того, чтобы эти продукты пользовались 
большей популярностью мы предполагаем, что 
будет создан единый налоговый вычет. Также 
разрабатывается законопроект, который по 
аналогии с системой страхования вкладов будет 
гарантировать сбережения граждан в продуктах 
страхования жизни.
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Мы сейчас видим ряд категорий, убы-
точность по которым существенно пре-
восходит ту цену, которую они платят за 
страховку — прежде всего, такси. Также 
мы проводим глубокий анализ ситуации 
с ОСАГО в регионах: там, где власти ак-
тивно борются с мошенничеством, тариф 
снижается, средняя цена падает. В тех реги-
онах, где растет мошенничество, ситуация 
обратная. Здесь такая же логика — жители 
одних регионов не должны доплачивать за 
других.

На днях вступили в силу новые справоч-
ники средней стоимости запчастей при 
ремонте по ОСГАО, отражающие ситуацию 
с новыми ценами на запчасти. Рост соста-
вил 28,7 %. Это не означает, что пропорци-
онально возрастет и стоимость страховки, 

но давление на тариф это определенно 
окажет.

ССТ: Сложилась практика — при выбо-
ре страховщика опираться на междуна-
родные рейтинги. Однако сейчас,  
когда иностранные рейтинговые агент-
ства покинули российский рынок, на 
что ориентироваться при выборе стра-
ховщика?

И. Ю.: Банк России принял решение 
ориентироваться на рейтинги российских 
рейтинговых агентств, и с этим решением 
трудно спорить: это достаточно надежные 
оценки состояния страховой компании, 
которые проводятся по методикам, прове-
ренным годами. А то, что эти рейтинговые 
агентства работают в России, позволяет 

Банком России на основе 
актуализированного с 19.06.2022 
Справочника средней стоимости 
запасных частей и последних 
статистических данных по ОСАГО 
были проведены актуарные 
расчеты, которые показали 
необходимость внесения 
изменений в тарификацию по 
ОСАГО, в частности: расширение 
«тарифного коридора» базовых 
ставок страхового тарифа в обе 
стороны для общественного 
транспорта (автобусы, 
совершающие регулярные 
перевозки пассажиров, 
троллейбусы и трамваи) — 
на 17,8 %, для других категорий 
транспортных средств — на 26 %.



19

CСТ № 3 (92) ' 2022

им лучше видеть местную специфику и 
реальные риски ведения бизнеса той или 
иной страховой компанией.

ССТ: Одним из инструментов, повыша-
ющих надежность страховщика, особен-
но при страховании крупных объектов, 
служило перестрахование в иностранных 
перестраховочных компаниях. Часто 
такое перестрахование было требовани-
ем при проведении тендеров. Могут ли 
сейчас западные страховщики отказаться 
участвовать в урегулировании убытков? 
Как такой отказ отразится на финансо-
вой устойчивости российских страховых 
компаний?

И. Ю.: Над решением проблемы с пере-
страхованием рисков российских страхов-
щиков много работают и Центральный 
банк, и РНПК, и сам страховой рынок. Не-
обходимо отметить, что РНПК, безусловно, 
оказывает страховщикам ту поддержку, 
которая сейчас возможна и необходима. 
Так, с 26 февраля по итогам переговоров 
было принято решение о принятии РНПК 
100 % рисков по договорам, попавшим под 
санкционные ограничения, на срок до их 
истечения.

Эти договоры уже были заключены ранее, 
и их условия не могут быть пересмотрены, 
то есть условия перестрахования РНПК 
следуют за андеррайтинговой политикой 
страховщика, учитывают размер премии, 
условия заключенных договоров и размер 
принятых обязательств.

Страховое сообщество признательно 
РНПК за оперативную реакцию на по-
требности страховых компаний по защите 
рисков в быстро меняющихся условиях, 
возникших из-за геополитической на-
пряженности и санкций. Это позволяет 
страховщикам снизить риски неопределен-
ности, которые сейчас находятся на пике 
и представляют опасность для рынка.

Все текущие убытки, которые сейчас 
находятся в процессе урегулирования, 
полностью подконтрольны. Если произо-
шел убыток, который был перестрахован, 

то страховщик урегулирует его сам, а потом 
собирает деньги с перестраховщиков. 
Поэтому опасаться невыплат или задержки 
выплат клиентам не стоит.  

Если говорить о потенциальной небыва-
лой концентрации убытков (географиче-
ской или отраслевой), то в таких случаях 
разбор полетов продолжается годами. Но 
пока все совещания, которые мы провели 
в Банке России, Минфине и в правитель-
стве, говорят о том, что нам помогут спра-
виться. При этом хочу сказать со страниц 
журнала: целый ряд международных пере-
страховщиков, в том числе и из недруже-
ственных стран, продолжает рассматривать 
наши убытки и иногда платить. 

ССТ: Как на устойчивости российских 
страховщиков могут отразиться  
претензии со стороны лизинговых 
компаний по возврату самолетов? Есть 
ли какие-то еще угрозы, которые могут 
нанести существенный вред нашему стра-
ховому рынку? Если да, то какие? Как им 
можно противостоять?

И. Ю.: Пока мы не видим каких-то 
фатальных угроз для российских страхов-
щиков в связи с претензиями со стороны 
лизинговых компаний. В целом же текущая 
ситуация содержит очень много потенци-
альных угроз для российского страхового 
рынка. Однако у нас очень сильный и очень 
профессиональный регулятор, который 
оперативно принимает решения, способ-
ные защитить отрасль. Уверен, вместе мы 
справимся.

В целом же текущая ситуация содержит 
очень много потенциальных угроз 
для российского страхового рынка. 
Однако у нас очень сильный и очень 
профессиональный регулятор, который 
оперативно принимает решения, 
способные защитить отрасль. Уверен, 
вместе мы справимся.



СТРАХОВАНИЕ В РОССИИ

СВЯЗУЮЩЕЕ 
ЗВЕНО

Администрация Правительства 
Кузбасса ведет системную 
работу по повышению 
доступности финансовых услуг 
и вовлечению жителей региона 
в более активное и осознанное 
использование этих услуг. 
Заместитель начальника 
управления по взаимодействию 
с организациями финансового 
рынка Евгения Мороз в своем 
интервью рассказала о том, 
как удается преодолевать 
изолированность 
информационную и финансовую 
даже в удаленных населенных 
пунктах.
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Современные страховые технологии: 
Почему стало необходимым проведение 
исследования о доступности финансовых 
услуг для жителей региона?

Евгения Мороз: В 2020 году с инициати-
вой по реализации в Кузбассе проекта обе-
спечение доступности финансовых услуг 
в Администрацию Правительства Кузбасса 
обратилось Отделение Банка России по 
Кемеровской области, одной из задач 
которого является обеспечение доступ-
ности финансовых услуг для населения. 
Подготовкой и проведением исследования 
занималось наше управление. Разработали 
и направили во все городские и муни-
ципальные округа, а также муниципаль-
ные районы Кузбасса анкету, с просьбой 
предоставить информацию о населенных 
пунктах численностью от 100 человек. 
Ключевыми вопросами исследования ста-
ли: качество связи на территории, наличие 
офиса кредитной организации, банкомата, 
терминала.

Главная проблема, которую мы обозна-
чили — в удаленных и малонаселенных 
пунктах отсутствует доступ к финансовым 
услугам. Финансовая отрасль цифрови-
зируется, банки сокращают свое физиче-
ское присутствие в регионах. Очень часто 
убирают даже банкоматы, мотивируя эти 
действия нерентабельностью и невозмож-
ностью где-то в селе найти место, отвеча-
ющее необходимым требованиям безопас-
ности. 

В ходе исследования мы опросили жи-
телей 361 удаленного населенного пункта 
численностью от 100 до 1000 человек. По 
результатам опроса все наши территории 
разделились на три группы по качеству свя-
зи: где связь хорошая, удовлетворительная, 
плохая, а порой отсутствует совсем. Такой 
подход объясняется очень просто: доступ-
ность государственной или финансовой ус-
луги зависит от связи в широком смысле, то 
есть от уровня цифровизации территории. 
Без качественного канала связи невозмож-
но установить терминал, невозможно офор-
мить дистанционно ту или иную услугу. 

ССТ: Как от исследования перешли 
к практической работе?

Е. М.: Для каждой из групп мы намети-
ли план мероприятий, чтобы увеличить 
доступность государственных и финан-
совых услуг онлайн. Затем мы создали 
рабочую группу и пригласили к участию 
в ней кредитные организации, страховые 
компании, операторов связи и, в том числе, 
многофункциональные центры (МФЦ). 
В качестве пилотной территории для реали-
зации проекта по повышению доступности 
финансовых услуг был выбран Топкинский 
муниципальный округ.  Выбрали мы его 
по нескольким критериям, главным из 
которых была готовность администрации 
сотрудничать с нами вдолгую. Кроме того, 
территория Топкинского муниципального 
округа достаточно разнообразна. Здесь 
есть как удаленные населенные пункты, 
так и населенные пункты, расположенные 
недалеко от крупного города. Такое раз-
нообразие дало возможность «пощупать» 
ситуацию со всех сторон.

ССТ: Что вы вкладываете в понятие 
доступности финуслуг?

Е. М.: Мы выбрали два основных крите-
рия — цифровизация и финансовая грамот-
ность. Без интернета невозможно техни-
чески воспользоваться онлайн продуктом, 
а финансовая грамотность помогает сделать 
дистанционные финансовые услуги понят-
нее и безопаснее. 

Ключевую роль в проекте играют волонте-
ры финансового просвещения — проводни-
ки знаний, добровольцы, готовые оказать 
поддержку жителям своего населенного 
пункта.  

На пилотной территории мы прежде 
всего попросили отобрать ответственных 
в каждом территориальном управлении. 
34 волонтера — представители администра-
ции, домов культуры и библиотек, обучались 
азам финансовой грамотности в школе во-
лонтеров финансового просвещения. Наши 
партнеры — представители Отделения Банка 
России по Кемеровской области, кредитных 
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РЕЗУЛЬТАТЫ ИССЛЕДОВАНИЯ ДОСТУПНОСТИ ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ. КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. 2022
Данные собраны по 361 населенному пункту Кузбасса с населением более 100 чел. (удаленная малонаселенная территория)

Два основных блока исследования

РЕЗУЛЬТАТЫ

Оценка доступности финансовых услуг жителям удаленной малонаселенной территории Кузбасса, %

Оценка доступности финансовых услуг в зависимости от качества связи

В наличии, % В наличии, % В наличии, %

Имеют ограниченный доступ 
к финансовым услугам

Не имеют доступа 
к финансовым услугам

Доступны 
финансовые услуги

Считают финансовые услуги доступными

есть беспроводная связь

терминал на почте и/ или в магазине офис и банкомат/ терминал/ ППКО терминал и банкомат ничего нет

есть оптоволокно или связи нет совсем

Оценка связи — «хорошая» Оценка связи — «удовлетворительная» Оценка связи — «плохая»

Имеют ограниченный доступ к финансовым 
услугам

Не имеют доступа к финансовым услугам

В организации точек доступа к платежным 
(банковским) услугам

В организации информирования населения 
о финансовых услугах и порядке их получения

ПОТРЕБНОСТЬНАЛИЧИЕ

Доступа к сети Интернет

Точек доступа к платежным услугам

57

26

17

34 %
124 населенных пункта

47 %
168 населенных пунктов

19 %
69 населенных пунктов

60 63
38

12 12
11 7

18 18

62
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и страховых организаций, Роспотребнадзо-
ра, МВД — рассказывали об основах кре-
дитования, страхования, противостояния 
мошенничеству и других важных темах, 
которые необходимо знать, чтобы чувство-
вать себя уверенно на рынке финансовых 
услуг. Теперь именно волонтеры являются 
той самой связью, которая помогает преодо-
левать информационную изолированность 
жителей удаленных сельских территорий.

На финальном этапе школы волонтеры 
защищали проекты по повышению финан-
совой грамотности, отражающие местные 
особенности. 

Участники проекта предоставили в сель-
ские территории раздаточный материал для 

оснащения «уголков финансовой грамотно-
сти». Подчеркну, что это не были маркетин-
говые действия, направленные на продажу 
того или иного продукта. Цель — разъяс-
нение гражданам именно азов финансовой 
грамотности, ценности и смысла того или 
иного финансового инструмента. Напри-
мер, мы предоставляли материалы о важ-
ности страхования от пожаров и паводков, 
от укуса клеща и от несчастного случая, а 
также на тему мошенничества и правилах 
оформления кредитов. 

ССТ: А как можно повлиять на другой 
фактор доступности финуслуг — цифро-
визацию и качественную связь?

Сергей Ващенко
Заместитель председателя 
Правительства Кузбасса по 
экономическому развитию  
и цифровизации

Безусловно, все жители нашей страны, независимо от 
того, где они живут — в городе или отдаленном посел-
ке, должны иметь равный доступ не только к государ-
ственным, но и финансовым услугам. Наш региональ-
ный проект как раз и нацелен на решение этой задачи. 
За счет каких механизмов мы повышаем эту до-
ступность? В тех поселках, где есть устойчивая 
интернет-связь, конечно, за счет информирования 
о возможностях, простоте и удобстве использования 
цифровых сервисов. Там, где пока ещё есть проблемы 
с интернетом, организация «точек доступа», куда 
жители могут прийти и со специального устройства 
также обратиться в кредитные или страховые ком-
пании и получить необходимые услуги онлайн. 
При этом наряду с повышением доступности услуг 
мы много внимания уделяем повышению финансовой 
грамотности, проводим образовательные и консуль-
тационные мероприятия. Главная цель — научить 
жителей пользоваться финансовыми услугами, не 
бояться и обязательно быть бдительными — ведь 
преимуществами цифровых сервисов активно 
пользуются не только финансовые организации, но 
и мошенники.
Очень рассчитываем, что результатом этого мас-
штабного проекта станет осознанное финансовое 
поведение кузбассовцев, сокращение числа обманутых 
на рынке финансовых услуг, улучшение качества жиз-
ни жителей региона.
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Е. М.: В первую очередь — это конечно 
активное участие территорий в феде-
ральном проекте «Устранение цифрового 
неравенства», путем прохождения голосо-
вания на портале ГосУслуги. Кроме того, 
Администрация пилотной территории 
совместно с волонтерами составили план, 
в который вошли мероприятия по инфор-
мированию населения. Например, в это 
время были запущены льготные програм-
мы ипотечного кредитования для семей с 
детьми и сельская ипотека. Даже в отсут-
ствии нормальной связи граждане долж-
ны были получить о них информацию. 
Поэтому на некоторых территориях, где 
невозможно было улучшить связь, силами 
местной администрации были организо-
ваны встречи по данной тематике, а также 
размещены информационные стенды. Фак-
тически они служат связующим звеном 
между теми территориями, где есть связь, 
и теми территориями, где ее нет. С их по-
мощью, а также через местные газеты мы 
можем доносить до людей информацию 
о том, как и где можно оформить тот или 
иной финансовый продукт. 

А на тех территориях, где есть более-менее 
устойчивая связь, мы открывали так назы-
ваемые «точки доступа».

ССТ: Что они собой представляют?
Е. М.: Это персональные компьютеры, 

которые мы размещали в администрации 
территориального управления, в домах 
культуры или в библиотеках, часто — ря-
дом с уголком финансовой грамотности. 
Любой житель этого населенного пункта 
или того населенного пункта, где вообще 
нет связи, может воспользоваться этим 
компьютером, чтобы выйти в интернет 
и получить удаленно финансовую услугу. 
Теперь необязательно ехать в районный 
центр: все онлайн-услуги люди могут полу-
чить рядом, возможно, в соседней деревне.

В каждой такой «точке доступа» была 
организована возможность получения 
консультаций у волонтера финансовой 
грамотности. Важным моментом являет-

ся инструктаж волонтером пользователя 
«тоски доступа» о необходимости соблюде-
ния «цифровой гигиены» и правил работы 
с персональными данными (ведет книгу 
учета обращений).

ССТ: Каковы результаты этого пилотно-
го проекта?

Е. М.: Прежде всего, существенно сокра-
тилось количество обращений по вопросам 
закредитованности (на 20 %), увеличилась 
доля безналичной оплаты. 

Благодаря открытию «точек доступа» 
в удаленных сельских территория финансо-
вые услуги стали в среднем на 50 км. ближе, 
а базовый набор финансовых услуг стал 
доступен более чем для 7 тыс. человек.

Главное — люди стали задумываться 
о своих финансах, о семейном бюджете 
и грамотном поведении в мире финансовых 
услуг.

После проведения пилотного проекта 
нашей задачей стало масштабирование 
полученного опыта и проведение меро-
приятий проекта в других муниципальных 
образований Кузбасса. В текущем году 
территорией проекта стал Мариинский 
муниципальный округ. Уже проведено обу-
чение в Школе волонтеров, составлен план 
мероприятий до конца года.

ССТ: Вы провели очень большую и нуж-
ную работу. Но финансовые организации 
должны окупать свое присутствие на 
той или иной территории, то есть нужен 
платежеспособный спрос. Помогает ли ад-
министрация или волонтеры гражданам 
сориентироваться, на что целесообразно 
потратить даже ограниченные ресурсы, 
например — на страхование?

На 20 %
сократилось количество обращений 
по вопросам закредитованности,  
увеличилась доля безналичной оплаты
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Е. М.: Цель финансовой грамот-
ности — правильно расставить 
приоритеты и определить риски. 
Это касается и страхования тоже: 
человек должен осознанно принимать 
решение, на что он должен потратить 
деньги в первую очередь, грамотно 
определять зоны своей ответствен-
ности. 

Роль администрации в данном слу-
чае состоит в проведении широкой 
информационной работы. Напри-
мер, каждый год в сезон паводка и в 
начале пожароопасного периода мы 
проводим большую агитационную 
кампанию о нужности и важности 
страхования жилья и имущества. 
Начиная с 2005 года выделяются 
бюджетные средства на страхова-
ния имущества льготных категорий 
граждан. Мы запрашиваем тарифы 
у страховых компаний, оцениваем 
качество продуктов, направляем 
информацию о них муниципальным 
образованиям. Администрации 
выбирают для сотрудничества одну 
или несколько страховых организа-
ций, затем буквально проводят по-
домовой обход в зонах возможных 
ЧС, разговаривают с гражданами 
о важности страхования, инфор-
мируют социально незащищенные 
категории о льготной возможности 
застраховаться. Ежегодно в рам-
ках такой программой в Кузбассе 
застраховано каждое третье до-
мохозяйство, находящееся в зоне 
возможного ЧС.

Таким образом, вся наша работа 
направлена на повышение доступно-
сти государственных и финансовых 
услуг и вовлечение наших жителей 
в их использование. Повышение 
финансовой грамотности очень 
помогает формировать ответствен-
ное отношение граждан к своему 
имуществу, жизни и здоровью. Это 
наша главная цель и забота.

В рамках рабочей группы мы, Отделение Банка 
России по Кемеровской области, исследовали 
банковскую инфраструктуру, то есть физические 
точки доступа к банковским, платежным услугам 
в населенных пунктах Кузбасса и изучили зоны по-
крытия интернета в регионе. Так, на начало 2020 года 
примерно в половине населенных пунктов области 
не было ни подразделений финансовых организа-
ций, ни отделений почтовой связи, в которых можно 
провести отдельные банковские операции; не было 
ни банкоматов, ни терминальных устройств для воз-
можности безналичной оплаты, внесения денежных 
средств. Но отмечу, что в каждом из этих населенных 
пунктов проживает не более 200 человек, и располо-
жены они за пределами городских округов. А уже в 
2021 году вне зоны покрытия сети находилось только 
9% поселений нашего региона. Но мы продолжаем 
работать и с ними. 

Банк России в декабре прошлого года одобрил 
приоритетные направления повышения доступности 
финансовых услуг на период 2022–2024 годы. И в 
ближайшие три года основными драйверами роста 
доступности финансовых услуг для граждан и бизне-
са останутся цифровизация финансовых продуктов, 
услуг и каналов к ним, а также развитие цифровых 
финансовых сервисов.

Сергей Драница
Управляющий Отделением Банка 
России по Кемеровской области

CСТ № 3 (92) ' 2022
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Сегодня среди клиентов «Росгосстраха» 
в Кузбассе — крупные холдинги и пред-
приятия малого и среднего бизнеса. В то же 
время, «Росгосстрах» всегда был и остается 
народной компанией. Не только потому, 
что страхование имущества, здоровья и 
жизни земляков в приоритете. Но и потому, 
что агенты «Росгосстраха» есть практиче-
ски в каждом населенном пункте региона.

На территории Кемеровской области 
расположено 15 универсальных офисов 
«Росгосстраха», в которых работает поряд-
ка 350 страховых агентов. Их знают в лицо 
земляки, им доверяют, потому что уверены, 
что за каждым — сильная и надежная стра-
ховая компания, которая не оставит своих 
клиентов в трудную минуту и обязательно 
придет им на помощь.

Ежедневно страховые агенты Кемеров-
ского филиала выходят, как у нас говорят, 
«в поля» на территорию области, доезжают 
до самых отдаленных деревень и поселков 
и рассказывают жителям о страховании, 
отвечают на все вопросы, оформляют 
договоры. Это очень важно, так как не все 
жители деревень, особенно небольших, 
часто бывают в Кемерово или крупных рай-
онных центрах Кузбасса, и не все знакомы 
с обилием страховых программ, которые 
сегодня предлагает «Росгосстрах».

Страхование жизни, здоровья и личного 
имущества особенно актуально в непро-
стые времена. Спрос на эти продукты 
финансовой защиты во время кризиса даже 
повышается

А рисков, которые актуальны для нашего 
региона, существует немало. Резко меняю-
щаяся погода в сибирских краях — и норма, 
и беда после снежной зимы. Весной климат 
непредсказуем, а температура колеблется 
между минусом и плюсом, поэтому ледо-
ход может начаться внезапно. Невозможно 

Страховая культура Кузбасса

«Росгосстрах» совместно 
с Администрацией Кемеровской 
области активно участвует 
в совместных проектах по 
финансовой грамотности 
населения.
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дать точный прогноз, где и с какой силой 
разольётся вода. Основной ущерб стихия 
наносит частным строениям людей. В чрез-
вычайной ситуации на помощь могут прий-
ти спасатели. А вот сохранить финансовое 
благополучие жителей Кузбасса поможет 
«Росгосстрах». Так, за три последних года 
старейший в стране страховщик осуще-
ствил кемеровчанам выплаты на сумму 
свыше 609 млн руб. 

Страхование — доступный каждому 
способ защиты финансовых рисков от 
последствий непредвиденных жизненных 
ситуаций. В наших условиях важно вклю-
чить в полис риск «стихийные бедствия». 
 «Росгосстрах» страхует имущество граждан 
с 1921 года, по сути, это исторический для 
нашей компании вид страхования. У нас 
накоплен огромный опыт: мы хорошо 
понимаем потребности наших клиентов, 
поэтому предлагаем оптимальные по набо-
ру рисков и стоимости программы, которые 
доступны для людей с разным достатком.

Без страхового полиса на восстановление 
жилья после паводка могут уйти месяцы 
или годы, а чтобы оформить страховой 
договор в компании «Росгосстрах», нуж-
но совсем немного времени. Конкретные 
примеры страховых выплат после разгула 
стихии побуждают людей активнее стра-
ховать свое имущество. Поэтому можно 
констатировать, что страховая культура 
жителей Кузбасса растет.

Еще один востребованный страховой 
продукт в регионе — защита от клеща. 
Кемеровская область относится к эндемич-
ной территории по заболеванию клещевым 
энцефалитом, ежегодно регистрируется 
немало случаев заболеваний боррелиозом. 
Течение болезни и тяжесть последствий от 
укуса во многом зависят от оперативности 
оказания медицинской помощи укушенно-
му. Наличие страхового полиса как раз га-
рантирует, что такая помощь будет оказана 
вовремя и в нужном объеме. 

Также в регионе востребовано автостра-
хование. Мы видим, как  растет стоимость  
автомобилей и запасных частей к ним. 

Максим Филимонов
Директор Кемеровского филиала 

ПАО СК «Росгосстрах»

Дефицит  запасных частей неминуемо по-
влечет за собой рост преступлений против 
собственности. Выручит автовладельца 
полис каско, а страховые агенты расскажут 
о многообразии страховой защиты авто-
мобиля и помогут подобрать полис каско, 
который отвечает потребностям конкрет-
ного автовладельца. 

Современный страховой агент — это на-
стоящий финансовый консультант. Агенты 
«Росгосстраха» на связи со своими  клиен-
тами 24 часа в сутки — и не важно, будний 
это день или выходной. Оформить стра-
ховой договор они могут даже на дому — 
людям не надо для этого тратить время на 
поездку в офис страховой компании. 

Более

609 000 000 руб.
за последние три года выплатил 
«Росгосстрах» кемеровчанам
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     НЕОБХОДИМО «

»

СФОРМИРОВАТЬ         
ПРИВЕРЖЕННОСТЬ ЛЕЧЕНИЮ 
ПРИ СЕРДЕЧНО-СОСУДИСТЫХ 
ЗАБОЛЕВАНИЯХ

ПОНЯТНОЕ СТРАХОВАНИЕ
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Современные страховые технологии: 
Почему в инициативе ВСП речь идет о 
приверженности лечению пациентов 
именно с сердечно-сосудистыми заболева-
ниями?

Ян Власов: Сердечно-сосудистые за-
болевания вносят наибольший вклад в 
показатель смертности. В России около 
35 млн человек имеют сердечно-сосудистые 
заболевания (ССЗ). Ежегодно от 4 до 5 млн 
людей получают новый диагноз из группы 
заболеваний системы кровообращения. 
Доля смертей от болезней системы кровоо-
бращения в России является самой высо-
кой среди всех причин смерти. По данным 
Росстата, 43,9 % от общего числа умерших в 
2020 году (938 536 человека) скончались от 
этих заболеваний.

Взять под контроль пациентов высоко-
го риска необходимо. Проблема имеет не 
только медицинское, но и социально-эконо-
мическое значения.

По данным, ФГБУ «Национальный меди-
цинский исследовательский центр кардио-
логии им. ак. Е.И. Чазова» Минздрава Рос-
сии, расходы на лечение только пациентов с 
хронической сердечной недостаточностью 
составляют 0,6 % от ВВП страны, ежегодно 
на эти цели тратится порядка 82 млрд руб. 
Дополнительно 70 млрд руб. тратится на 
уход за пациентами за счет снижения про-
изводительности труда членов их семей.

Ежегодные экономические потери от 
всех болезней системы кровообращения 
превышают 3 % ВВП. При этом затраты на 
информирование граждан о необходимости 
диспансеризации и важности привержен-
ности лечению составляют 0 % ВВП.

ССТ: Как сейчас решается задача с 
лекарственным обеспечением пациентов, 
перенесших острые сердечно-сосудистые 
события?

Я. В.: С 2020 года все пациенты, перенес-
шие острые сердечно-сосудистые события, 
прежде всего инфаркты и инсульты, начали 
обеспечиваться бесплатными препаратами 
на амбулаторном этапе. Ежегодно на эти 

Ян Власов
Сопредседатель  

Всероссийского союза пациентов

Всероссийский союз пациентов 
объявил о запуске информационной 
кампании для повышения 
приверженности населения 
лечению при сердечно-сосудистых 
заболеваниях. Повышение уровня 
осведомленности пациентов 
о важности приверженности 
лечению, выполнение 
рекомендаций врачей, регулярная 
диспансеризация — все 
это положительно скажется 
на улучшении состояния 
здоровья населения, росте 
продолжительности жизни, будет 
способствовать снижению затрат 
на здравоохранение считает 
сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Ян Власов.



ПОНЯТНОЕ СТРАХОВАНИЕ

30

цели из федерального бюджета выделяются 
субсидии в размере 10,2 млрд руб. 

По мнению экспертов, в перечне до-
ступных льготных препаратов не хватает 
некоторых жизненно важных лекарств, 
которые необходимы этим пациентам. 
Мы находимся в постоянном взаимодей-
ствии с Минздравом РФ по этому вопросу 
и ожидаем, что список препаратов будет 
пересмотрен. Кроме того, сейчас подни-
мается вопрос о включении хронических 
сердечно-сосудистых состояний в перечень 
болезней, при которых пациент обеспе-
чивается бесплатными препаратами. Речь 
идет о таких хронических состояниях, как 
ишемическая болезнь сердца, хроническая 
сердечная недостаточность, артериальная 
гипертензия и так далее. 

В целом предпринимаются все необходи-
мые усилия по повышению доступности 
обеспечения пациентов лекарствами. Дело 
за тем, чтобы пациенты проявили личную 
ответственность за сохранение собственно-
го здоровья. Есть простой способ улучшить 
качество жизни и ее продолжительность — 
выполнять назначения врача и не прекра-
щать прием лекарств самостоятельно!

ССТ: Какие задачи планируется решить 
за счет роста приверженности пациентов 
лечению?

Я. В.: Повышение уровня осведомленно-
сти пациентов о важности приверженности 

лечению позволит повысить продолжитель-
ность жизни, снизить затраты на здравоох-
ранение.

Дело в том, что при отсутствии привер-
женности лечению ССЗ отягощается тече-
ние других неинфекционных заболеваний, 
растет нагрузка на бюджет. Например, 
наличие сердечно-сосудистых осложне-
ний увеличивает затраты на стационарное 
лечение пациента с сахарным диабетом 
в шесть раз.

Вместе с тем, до 80 % преждевременных 
инфарктов и инсультов можно предот-
вратить за счет изменения образа жизни 
и своевременного эффективного лечения 
факторов риска. Достижения медицины 
позволяют долго жить с ССЗ, сохранять 
работоспособность. Современная терапия 
на 20 % уменьшает риск смерти даже для 
«тяжелых» пациентов с набором разных 
хронических заболеваний.

ССТ: В чем основные причины того, 
что люди прекращают лекарственную 
терапию?

Я. В.: Причин на самом деле несколько, 
основная — низкая информированность 
пациентов. Согласно нашему исследова-
нию, каждый второй пациент не прини-
мает необходимые лекарства, хотя 78,9 % 
врачей считают льготное лекарственное 
обеспечение доступным для пациентов. 
Даже при наличии льготного лекарствен-

35 000 000

82 000 000 000

ЧЕЛОВЕК  
имеют сердечно-сосудистые 
заболевания 

РУБЛЕЙ  
ежегодные расходы на лечение 
пациентов с хронической 
сердечной недостаточностью

ЧИСЛО И ДОЛЯ СМЕРТЕЙ ОТ БОЛЕЗНЕЙ СИСТЕМЫ 
КРОВООБРАЩЕНИЯ В РОССИИ В 2020 ГОДУ

43,9 %938 536 
человека
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ного обеспечения, пациенты с ССЗ пре-
кращают прием препаратов уже через 
2–6 месяцев после перенесенных инфар-
ктов и инсультов, а 14,3 % пациентов про-
сто забывают принять лекарства.

ССТ: Для ВСП это ведь уже не первая 
инициатива в области сердечно-сосуди-
стых заболеваний?

Я. В.: Действительно, мы прошли уже 
определенный путь по решению задачи 
совершенствования диагностики, лечения, 
лекарственного обеспечения пациентов 
с ССЗ. В ходе экспертных сессий, форумов 
союзом вместе с профессиональным экс-
пертным сообществом были разработаны 
практические инициативы, идет обсужде-
ние их реализации с властью.

Среди них — повышение информирован-
ности населения о факторах риска ССЗ, 
расширение охвата диспансерным наблю-
дением, развитие эффективной маршру-
тизации пациентов, повышение качества 
и доступности льготного лекарственного 
обеспечения для пациентов с ССЗ, повы-
шение эффективности и качества меди-
цинской помощи, пациентам с острыми 
и хроническими ССЗ.

Можно сказать, что нам удалось орга-
низовать командную работу с авторитет-
ными лидерами мнений в области ССЗ. 
Надеемся совместными усилиями 
эффективно решать также задачу по 
повышению приверженности лечению 
пациентов с ССЗ. Информированный, 
заинтересованный пациент, кроме того, 
является ключевым элементом современ-
ной пациент-ориентированной модели 
здравоохранения.

Для повышения эффективности лечения 
также нужно развивать систему лекар-
ственного страхования. Мы открыты к ди-
алогу со страховым сообществом и готовы 
предоставить необходимую экспертизу.

ССТ: Расскажите, пожалуйста,  
подробнее про цели информационной 
кампании?

Я. В.: В июне при поддержке власти 
и экспертного сообщества мы дали старт 
национальной информационной кампании 
«#ЧтобыЖитьДолго», направленной на 
повышение информированности, привер-
женности лечению граждан.

Кампания будет нацелена на самые 
актуальные вопросы — содействовать 
повышению образовательного уровня 
граждан в вопросах контроля факторов 
риска сердечно-сосудистых заболеваний, 
приверженности врачебным рекомен-
дациям, информированию их о правах 
и обязанностях при получении медицин-
ской и лекарственной помощи, помощи 
в вопросах маршрутизации, увеличения 
числа граждан, своевременно проходящих 
диспансеризацию. Кампания также окажет 
информационную поддержку федерально-
му проекту «Борьба с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями».

#ЧтобыЖитьДолго
8-800-500-82-66 (горячая линия ВСП )
longlife-vsp.ru
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     ОЖИРЕНИЕ  «

»
ДОЛЖНО БЫТЬ          

ВНЕСЕНО В СПИСОК  
СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ

Пациентское сообщество 
вынуждено бить тревогу.  
В России растет число людей 
с лишним весом и ожирением. 
По мнению сопредседателя 
Всероссийского союза 
пациентов Юрия Жулёва 
нужны безотлагательные 
меры — внесение ожирения 
в список социально значимых 
заболеваний, интеграция 
лечения заболевания в систему 
государственных гарантий.

Современные страховые технологии: По-
чему именно сейчас пациентское сообще-
ство заговорило о проблеме ожирения?

Юрий Жулёв: Пандемия коронавирусной 
инфекции серьезно обострила проблему 
ожирения. Удаленный формат работы 
и коронавирусные ограничения отрица-
тельно сказались на образе жизни взрослых 

и детей. Повысились риски неправильного 
питания, люди просто «заедали» стресс, 
снизилась физическая активность. 

Течение коронавирусной инфекции у лю-
дей с ожирением протекало намного тяже-
лее. Количество осложнений и смертельных 
исходов в этой группе пациентов оказалось 
значительно выше.
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Конечно, проблема ожирения появилась 
не сейчас. Всемирная организация здраво-
охранения давно говорит об ожирении как 
о глобальной эпидемии. По прогнозу экс-
пертов, 3 миллиона человек ежегодно будут 
умирать преждевременно в 52 странах из-за 
избыточного веса в течение предстоящих 
30 лет.

По оценкам «НМИЦ эндокринологии», 
в ближайшие 30 лет в Российской Федера-
ции будет иметь место наибольшее количе-
ство преждевременных смертей по причине 
осложнений от ожирения — около 140 ле-
тальных исходов на 100 тысяч населения, 
т.е. более 200 тысяч летальных случаев в 
год. В цифрах до пандемии эта цифра со-
ставляла бы 10–11 % от общей смертности 
по стране.

Рост распространенности ожирения 
является серьезнейшей экономической и 
социальной проблемой. Ожирение приво-
дит к снижению качества и продолжитель-
ности жизни, развитию сахарного диабета 
2-го типа, чревато сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, болезнями опорно-двига-
тельного аппарата, сопряжено с огромными 
потерями в экономике из-за ранней инва-
лидизации, снижения производительности 
труда, преждевременной смертности, что 
крайне негативно отражается на показате-
лях здоровья населения страны.

По данным на 2015 год, связанная с ожи-
рением доля затрат государства на ведение 
и лечение пациентов с острым нарушением 
мозгового кровообращения, острым инфар-
ктом миокарда и сахарным диабетом 2-го 
типа превышала 369,5 млрд руб. В бли-
жайшие 30 лет ожидается потеря почти 
4 % ВВП России по причинам, связанным 
с ожирением.

С учетом нарастания проблемы ВСП 
организовал цикл экспертных сессий с ве-
дущими российскими эндокринологами и 
учеными. В ходе этих сессий была разра-
ботана Дорожная карта по борьбе с ожи-
рением с практическими предложениями, 
которые должны позволить усилить работу, 
уже проводимую Правительством. Сейчас 

мы проводим обсуждение реализации этих 
предложений с органами исполнительной 
и законодательной власти.

ССТ: С какими инициативами в органы 
власти вышел Всероссийский союз паци-
ентов?

Ю. Ж.: Необходимо вынести борьбу 
с ожирением на общественное обсуждение 
и придать ей значимый социальный статус. 
Способствовать внедрению правильных 
пищевых привычек и культуры рациональ-
ного питания на уровне семьи. Повышать 
уровень образования и информирован-
ности среди врачей. Эффективная борьба 
с заболеванием может вестись только в 
условиях плотного государственно-обще-
ственного взаимодействия.

Ожирение нужно также включить в пе-
речень социально значимых заболеваний. 
Противоречий с работой, которая уже про-
водится на национальном уровне, в этой 
части нет. Напротив, повышение социаль-
ного статуса ожирения как прогрессиру-
ющего заболевания позволит снизить его 

Юрий Жулёв
Сопредседатель 

Всероссийского союза пациентов
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давление на общество, привлечь к нему еще 
больше внимания и дать новый импульс 
профилактической работе, формированию 
привычек здорового образа жизни — всем 
тем инициативам, которые уже активно 
реализуются.

Кстати, до сих пор нет расчета стоимости 
лечения пациента с ожирением. Никто не 
знает, во сколько государству обходится 
лечение такого пациента, насколько эффек-
тивно тратятся выделяемые средства. 

Нет также расчётов затрат государства на 
пациента, который не проходит лечение. 
К этим затратам можно отнести социаль-
ные выплаты за инвалидность, расходы 
на госпитализацию больных, льготное 
лекарственное обеспечение ассоциирован-
ных с ожирением заболеваний (сахарный 
диабет, сердечно-сосудистые заболевания), 
протезирование суставов и др.

Следующий шаг — это реализация 
системного подхода к диагностированию 
и лечению. Нужна подпрограмма к нацио-
нальному проекту «Здравоохранение» по 
профилактике, совершенствованию оказа-
ния медицинской помощи, формированию 
здорового образа жизни. Мы видим боль-
шие успехи в реализации проекта «Здраво-
охранение», но без комплексного решения 
проблемы ожирения сложно обеспечить 
достижение всех поставленных в нацроекте 
целей.

Необходимо осуществить переход от 
реестров пациентов к клиническим реги-
страм для систематизации данных больных 
ожирением. В связи с большим количе-
ством таких пациентов, в регистры могут 
быть включены определенные когорты 

пациентов. Подтверждение диагноза обе-
спечит необходимую статистику и возмож-
ность формировать стратегию назначений, 
специальные программы лечения. Такой 
подход, как клинические регистры хорошо 
зарекомендовал себя как способ глубокого 
изучения клинической практики на раз-
ных группах пациентов, оптимизации схем 
лечения.

Нужна оценка того, как оказывается по-
мощь пациентам на уровне амбулаторного 
звена. Необходимо развивать маршрутиза-
цию пациентов.

При подготовке Дорожной карты на 
экспертных сессиях выявился также ряд 
инфраструктурных проблем, тоже требую-
щих решения. Среди них дефицит кадров, а 
именно врачей профилактологов, вовлече-
нии других специалистов в лечение пациен-
тов с ожирением.

Еще одна значимая проблема, о которой 
говорили эксперты — отсутствие хирур-
гического лечения ожирения в программе 
госгарантий (бариатрической хирургии). 
Имеются очень незначительные квоты для 
пациентов с ожирением и диабетом 2 типа. 
В масштабах страны — это ничтожно малая 
цифра. Сейчас пациенты в большинстве 
случаев вынуждены самостоятельно опла-
чивать бариатрические операции. В обще-
стве сложилось мнение, что данный метод 
лечения больше относится к эстетической 
медицине. На самом деле такие операции 
проводятся, когда другие методы лечения 
не эффективны. По сути, это жизнесберега-
ющая операция. 

Также мы выступаем за введение ограни-
чений на рекламу продуктов с высоким со-
держанием сахара и акцизов на их продажу, 
актуализацию перечня продукции, реализу-
емой в школьных буфетах.

Сейчас мы достигли понимания с властью 
о том, что нужно взаимодействие между 
разными ведомствами, курирующими 
здравоохранение, просвещение, спорт, 
молодежную политику и т д. Такого рода 
синергия между ведомствами позволит 
снизить темпы распространения ожирения, 

До сих пор нет расчета стоимости 
лечения пациента с ожирением.  
Никто не знает, во сколько государству 
обходится лечение такого пациента, 
насколько эффективно тратятся 
выделяемые средства. 
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улучшить профилактику, диагностирование 
и лечение заболевания, популяризировать 
здоровый образ жизни, а также обеспечит 
налаживание отечественного производства 
полезных продуктов и развитие предприя-
тий общественного питания, предлагающих 
«здоровые» рационы.  

ССТ: Среди рекомендаций комиссии 
ВОЗ по ликвидации детского ожире-
ния — внедрение маркировки на лицевой 
стороне упаковок продуктов питания и 
снижение воздействия на детей и под-
ростков активности маркетинга. Разделя-
ет ли ВСП эту позицию?

Ю. Ж.: Мы полностью разделяем обеспо-
коенность профессионального сообщества 
темпами роста распространенности ожире-
ния среди детей и подростков.

Мировая детская статистика по ожирению 
в буквальном смысле шокирует. С 1975 по 
2016 год распространенность ожирения 
среди детей и подростков в мире выросла с 
4 % до 18 %. К 2016 году более 340 млн детей 
и подростков в возрасте 5–18 лет страдали 
избыточным весом, то есть вошли в группу 
больных ожирением.

Не обошла беда и Россию. Избыточный 
вес имеет каждый десятый подросток. 
Детское ожирение является фактором раз-
вития хронических заболеваний, инвалид-
ности во взрослом возрасте, преждевремен-
ной смерти.

Предложение по введению ограничений 
на рекламу продуктов с высоким содер-
жанием сахара, предупреждающие эти-
кетки на лицевой стороне упаковки — эти 
и другие меры мы поддерживаем, они также 
вошли в Дорожную карту.

Как правило, потребителю оценить со-
держание соли, сахара и жира не просто. 
Единственная возможность это сделать 
— прочитать то, что написано мелким 
шрифтом о составе продукта на этикетке. 
Сделать это не всегда возможно из-за ка-
чества этикетки или в целом для человека 
с неидеальным зрением. Выход — введе-
ние яркой и понятной маркировки. Это 

позволит людям всех возрастов осознанно 
подходить к выбору продуктов питания 
и понимать, что они едят.

ССТ: На Ваш взгляд, какие дальнейшие 
шаги по борьбе с ожирением нужны после 
включения ожирения в перечень соци-
ально значимых заболеваний?

Ю. Ж.: Мы выступаем за комплексный 
и системный подход к решению этой 
проблемы. Включение ожирения в список 
социально-значимых заболеваний откроет 
новые возможности в противодействии 
распространению этого недуга.

При этом, мы не ограничиваем себя дости-
жением только этой цели. ВСП разработал 
дорожную карту по борьбе с ожирением 
с конкретным планом действий, в соответ-
ствии с которым происходит движение впе-
ред. Активно работаем с органами власти, 
экспертами, открыты к диалогу с професси-
ональным страховым сообществом. Нужны 
страховые продукты, дальнейшее погруже-
ние лечения от ожирения в систему ОМС.

Осенью мы организуем II Всероссийский 
Форум по ожирению. Будут подведены 
итоги проделанной работы, определен даль-
нейший вектор взаимодействия в борьбе 
с ожирением. 

340 000 000
ДЕТЕЙ В ВОЗРАСТЕ 5–18 ЛЕТ  
вошли в группу больных 
ожирением  

К 2016 году

ДЕТСКАЯ СТАТИСТИКА ПО ОЖИРЕНИЮ В МИРЕ.  
1975–2016 ГОДЫ

1975 4 %

18 %2016
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ПОНЯТНОЕ СТРАХОВАНИЕ

ДВОЙНАЯ ПОЛЬЗА 
ФАРМСТРАХОВАНИЯ

Каждый россиянин в течение 
года сталкивается с сезонными 
заболеваниями — гриппом 
и простудой, испытывает головную 
боль, также во многих семьях есть 
те, кто принимает лекарственные 
препараты на регулярной основе. 
Поэтому оптимизация расходов на 
медикаменты может принести пользу 
бюджету любой семьи.

Всего же в 2021 году россияне оставили 
в аптеках, по данным DSM Group,  
1,45 трлн руб. Одним из способов эко-
номии на лекарствах может стать поиск 
более дешевых аналогов привычных 
таблеток. Однако это может повлиять на 
состояние здоровья населения, как и отказ 
от приема медикаментов в целом. Альтер-
нативным способом оптимизации затрат 
является фармстрахование.

МИРОВОЙ ОПЫТ И ПЛЮСЫ СТРАХОВАНИЯ

Согласно мировому опыту, существует 
несколько моделей лекарственного страхо-
вания. Например, практика соплатежей: по-
требитель оплачивает в аптеке только часть 
стоимости лекарства, а остаток покрывает 
страховая компания. Сумма платежа со сто-
роны покупателя может зависеть от цены 
лекарства.

Или потребитель обращается к страхов-
щику за компенсацией после самостоятель-
ной покупки препарата за полную стои-
мость.

Помимо очевидного положительного эф-
фекта от снижения затрат на лекарственные 
средства, фармстрахование снижает риски 
развития болезней среди населения: лекар-
ства становятся более доступным человеку 
уже в начале заболевания. Соответствен-
но, снижаются риски развития болезни, 
а вероятность профилактики заболеваний 
у населения растет. 

Кроме того, система страхования позво-
ляет людям не тратить время и силы на 
поиски более дешевого аналога в желании 
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сэкономить. Аналог может быть менее эф-
фективным или с более тяжелыми побоч-
ными эффектами для пациентов.

Также система лекарственного страхова-
ния стимулирует клиентов обращаться за 
помощью к врачам и покупать препараты 
по назначению, а не заниматься самолече-
нием, которое может серьезно навредить. 
При использовании соответствующей 
страховки «болеть» с участием врача будет 
значительно дешевле, таким образом 
полис простимулирует потребителя все 
же посетить специалиста. Однажды это 
может помочь выявить серьезное забо-
левание — походы к врачу лишними не 
бывают.

РЕШЕНИЕ РЫНКА
В целом в России не первый год обсуж-

дают идею введения обязательного лекар-
ственного страхования. Наличие льгот 
на лекарства для отдельных категорий 
населения не снижает важности вопроса 
для остальных граждан. Поэтому обсуж-
дения затрагивали и возможность сделать 
лекарственное страхование частью системы 
обязательного медицинского страхования. 
Пока идет дискуссия, на страховом рынке 
уже есть ответ — продукт «ФармСтрахова-
ние» от СберСтрахования.

СберСтрахование всегда ищет решения, 
наиболее удовлетворяющие потребности 
клиента. Так и в случае с фармстраховани-
ем нам хотелось создать продукт, который 
будет полезен всем категориям населения. 
Ведь если люди будут получать частичное 
возмещение от цены медикаментов, 
они будут покупать лекарства, 
назначенные врачами, а так-
же будут выбирать более 
дорогие и эффективные 
аналоги. А это, в свою 
очередь, может привести 
к их более эффективно-
му лечению. Получается 
двойная польза — для 
здоровья и кошелька.

«ФармСтрахование» от СберСтрахования 
позволяет компенсировать от 5 до 90 % 
стоимости лекарства (до 50 тыс. руб. в год 
на каждого застрахованного). Программа 
позволяет клиентам заботиться не только 
о своем здоровье, а также о здоровье своих 
близких: в полис можно включить до 6 че-
ловек. При этом, чем больше застрахован-
ных, тем выгоднее стоимость полиса.

Система обслуживания по продукту 
удобна: получив назначение от врача, 
клиент может приобрести лекарства в лю-

бой удобной для него аптеке, 
отправить после покупки 

медикаментов пакет 
документов через мо-

бильное приложение 
СберСтрахования и 
получить компен-
сацию от страхо-
вой компании. 

Виктория Линфунсан
Руководитель проектов 

Дирекции медицинского страхования 
СберСтрахования

1 450 000 000 000
РУБЛЕЙ

россияне оставили в аптеках  
в 2021 году
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С ЗАБОТОЙ — НА ДОЛГИЙ СРОК

На фоне старения населения и постоянно растущей потребности в обеспечении 
долгосрочного ухода за отдельными категориями граждан только страховой 
механизм может обеспечить и потребности людей, и интересы работодателей, 
и решение глобальных задач государства по социальной защите населения. 
Глава Ассоциации профессиональных участников системы долговременного ухода 
Александр Шкребело уверен, что сегодня и государство, и рынок, и общество ждут 
конкретных предложений от страховых компаний. 

Современные страховые технологии: Мы 
с Вами разговаривали о проблемах орга-
низации долговременного ухода за нуж-
дающимися в нем гражданами в прошлом 
году. Удалось ли реализовать намеченные 
планы?

Александр Шкребело: Начну с того, что 
внедряемая государством система долговре-
менного ухода стала более масштабной: если 
год назад ее запускали у себя только 24 реги-
она, то в этом году их уже 34. Система стала 
более формализованной: в регионах сейчас 
уже выпущено больше 600 нормативно-пра-
вовых актов, которые регулируют различные 
ее элементы и механизмы.

Полностью перестраивается система 
социального обслуживания. Работа с каж-
дым пожилым человеком или человеком, 

нуждающимся в постоянном уходе, инди-
видуализируется, запускаются механизмы 
оценки его состояния. На государственном 
уровне каждому человеку присваивается 
так называемая группа нуждаемости в дол-
говременном уходе. Она определяет объем 
часов помощи, который предоставляется 
этому человеку за государственный счет.

Задачу по организации и предоставле-
нию такой помощи решают региональные 
органы государственной власти в сфере 
социальной зашиты населения и терри-
ториальные организации социального 
обслуживания, в том числе коммерческие и 
некоммерческие организации. Именно этот 
механизм должен стать в будущем про-
тотипом страховой системы. Фактически 
сейчас закрепляются обязательства субъ-
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екта региона по финансированию ухода за 
конкретным пожилым человеком в заранее 
согласованном объеме, достаточном для 
поддержания и, при возможности, улуч-
шения его функционального состояния, 
с целью обеспечения качества жизни.

ССТ: Выделяется ли уже финансирова-
ние?

А. Ш.: Конечно, финансирование осу-
ществляется. Сегодня только на часть этой 
работы — долговременный уход в наибо-
лее тяжелых ситуациях — выделено более 
2 млрд руб. Это помощь людям, отнесен-
ным к третьему уровню нуждаемости — 
самой серьезной группе тяжести. По нашим 
данным, в России количество таких людей, 
тотально зависящих от чужой помощи, — 
4–5 % от общего числа всех получателей 
социальных услуг на дому.

Сама работа по внедрению долговремен-
ного ухода как системы  ведется уже не 
первый год: механизмы оценки отработаны, 
специалисты обучены, нормативные доку-
менты выпущены. Сейчас системой дол-
говременного ухода уже охвачено порядка 
113 тыс. человек — для каждого из кото-
рых проведена оценка функционального 
состояния, по результатам которой сделано 
заключение об отнесении человека к той 
или иной группе нуждаемости, людям, на-
ходящимся в наиболее тяжелом состоянии, 
предоставляется индивидуализированная 
помощь в объеме указанных выше часов.

ССТ: Как человеку заявить о своей ну-
ждаемости в постоянном уходе?

А. Ш.: Если человек считает, что ему нуж-
на такая помощь, он обращается в органы 
социальной защиты. Все необходимые экс-
пертизы и исследования проводят органы 
социальной защиты, действуя по алгорит-
му, который разработан уже давно, в том 
числе и с нашим участием. На основании 
этой экспертизы устанавливается уровень 
нуждаемости в долговременном уходе — 
с 1-й по 3-ю. На основании этого уровня 
устанавливается объем часов помощи. 

Далее специалисты организации, предо-
ставляющей социальные услуги, оказывают 
помощь в соответствии с выявленными, 
очень конкретными дефицитами. Напри-
мер, не может человек самостоятельно 
приготовить себе горячую еду. Эта услу-
га имеет норматив времени — 45 минут. 
Значит, с необходимой частотой, например, 
5 раз в неделю, соцработник будет в течение 
45 минут и готовить еду для нуждающегося. 
Постепенно все положенные часы запол-
нятся услугами, которые нужны именно 
этому конкретному человеку.

ССТ: Нуждаемость должна быть посто-
янной или может быть временной, напри-
мер, после операции или после какой-то 
болезни?

А. Ш.: Речь идет только о долговремен-
ной нуждаемости, подтверждение которой 
осуществляется органами социальной 
защиты населения в соответствии с дей-
ствующей нормативной документацией 
региона. Такие требования регулируется 
законодательством каждого отдельного 
региона.

Александр Шкребело
Глава Ассоциации 

профессиональных участников системы 
долговременного ухода
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ССТ: Достаточна ли та помощь, которая 
оказывается нуждающимся со стороны 
государства?

А. Ш.: В первую очередь, не хватает 
финансирования. Согласно исследованию, 
которое Ассоциация профессиональных 
участников системы долговременного 
ухода проводила совместно с Финансовым 
университетом при Правительстве РФ, 
количество людей, уже сейчас нуждаю-
щихся в таком обслуживании, — порядка 
3,5 млн человек. На социальном обслужива-
нии сейчас находятся 1,8 млн, остальные на 
данный момент остаются «за бортом». 

Согласно демографическим прогнозам, 
количество пожилых людей в РФ увели-
чится в ближайшие 4 года больше, чем на 
20 %. Эти люди сейчас работают, но через 
несколько лет они станут пенсионерами. По 
данным Всемирной организации здравоох-
ранения, более 60 % людей в пенсионном 
возрасте в России испытывают зависимость 
от посторонней помощи как минимум по 
одной из оцениваемых категорий.  Если не 
начать с ними работать на ранних этапах, 
их функциональные способности начнут 
быстро снижаться и уже в ближайшем 
будущем мы увидим этих людей с высокой 
степенью нуждаемости в долговременном 
уходе, в это значит, как минимум, дополни-
тельные расходы на медицинское обслу-
живание. Сейчас эти проблемы можно 

предотвратить, своевременно организовав 
в рамках долговременного ухода небольшой 
объем помощи этим людям с целью сни-
жения скорости снижения способности к 
самообслуживанию, вызванной естествен-
ным старением.

ССТ: Что мешает увеличить государ-
ственное финансирование? Может быть, 
целесообразно создать специализирован-
ный фонд по примеру фонда для лечения 
орфанных заболеваний?

А. Ш.: Потребность в финансировании 
крайне высокая. Сейчас государство выде-
ляет каждый год на социальное обслужива-
ние порядка 270–300 млрд руб., а требуется 
почти триллион! Но если даже сейчас этот 
вопрос будет решен, то через несколько лет 
проблема усугубится за счет выхода на пен-
сию тех людей, которые сейчас работают. 
И здесь был бы крайне эффективен страхо-
вой механизм. 

Нам видится многоканальное финанси-
рование этого вопроса — опыт, который 
применяется во многих странах с развитой 
системой долговременного ухода, меди-
цинского обслуживания и страхования. 
Страхование, в том числе корпоративное 
страхование работников по риску инва-
лидности и долговременного ухода для 
членов семей, для самого работника — это 
хороший механизм финансирования бу-

РЕГИОНЫ — УЧАСТНИКИ СИСТЕМЫ ДОЛГОВРЕМЕННОГО УХОДА
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дущих расходов. Во многих странах такая 
система применяется и показала себя 
очень неплохо.

ССТ: Вы проводили примерную оцен-
ку, сколько бы стоила такая программа 
в России?

А. Ш.: Если бы мы страховали расходы 
по долговременном уходу, предприятию по 
корпоративному договору это бы стоило 
порядка 17–20 тыс. руб. на каждого работ-
ника, предполагая консолидированную 
систему страхования семей работников 
предприятий. Этот расчет сделан с участи-
ем одной из страховых компаний — лиде-
ром рынка страхования в России. 

ССТ: Для страховых компаний вкла-
дываться в разработку нового продукта 
целесообразно только тогда, когда есть 
уверенность, что этот продукт найдет 
своего потребителя. Вы изучали опыт 
внедрения таких страховых продуктов?

А. Ш.: Мы надеемся в ближайшем году за-
пустить продукт по страхованию крупными 
работодателями своих сотрудников и, самое 
главное, членов их семей. Это важно, ведь 
работники этих предприятий вынуждены 
отвлекаться на уход за своими пожилыми 
родственниками, брать отгулы и отпуска за 
свой счет. Наличие таких страховых про-
грамм должно помочь решить эти вопросы 
так, чтобы производство не страдало.

ССТ: Ведется ли практическая работа со 
страховыми компаниями?

А. Ш.: Мы вели предметную работу 
с одной из страховых компаний, но из-за 
тяжелых внешних обстоятельств ситуация 
поставлена на паузу. Однако актуальность 
такого рода программ остается высокой. 
И мы искренне надеемся, что страховой 
рынок откликнется на потребности, в 
том числе, корпоративных клиентов. По 
состоянию на январь текущего года сразу 
несколько очень больших компаний были 
готовы выступить в качестве пилотных 
проектов для реализации этого продук-

та в своих коллективах, насчитывающих 
свыше 10 тыс. человек. Эти компании видят 
такого рода страховые программы серьез-
нейшим элементом мотивации персонала, 
а 17–20 тыс. руб. в год — это относитель-
но небольшая сумма, которая позволит 
закрыть очень большое количество рисков. 
В текущей ситуации, когда новостное поле 
переполнено различными сложными и не 
всегда позитивными новостями, уровень 
стресса пожилых родственников работни-
ков обычно зашкаливает — это ведет к рез-
кому снижению уровня функционирова-
ния, возрастанию конфликтности в семьях 
и, как следствие, к обострению различных 
болезней и возникновению проблем, тре-
бующих отвлечение квалифицированного 
персонала предприятий для решения лич-
ных семейных проблем. Кроме того, с точки 
зрения социальной защищенности, страхо-
вание долговременного ухода семей работ-
ников предприятий — крайне эффективные 
социальные инвестиции с высокой степе-
нью значимости как для самих работников, 
так и для регионов присутствия компаний!

Ведется работа с государственными струк-
турами о предоставлении налоговых льгот 
и иных преференций для работодателей, 
которые используют такие программы для 
своих работников. И мы видим готовность 
государства рассматривать этот вопрос, но 
нужны конкретные готовые решения — мы 
видим возможность реализации таких кей-
сов со страховыми компаниями и крупней-
шими корпоративными клиентами уже в 
ближайшее время!

1-Й УРОВЕНЬ   
7 ч в неделю

2-Й УРОВЕНЬ   
14 ч в неделю

3-Й УРОВЕНЬ   
28 ч в неделю 

ФИНАНСИРОВАНИЕ ГОСУДАРСТВОМ УХОДА НА ДОМУ

Уровни нуждаемости
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НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Потребность граждан в качественных 
услугах по долгосрочному уходу 
кажется очевидной. Но организовать 
этот сервис с помощью страховщиков 
не так просто. Почему даже 
крупные компании с отличной 
репутацией пока не спешат создавать 
накопительные страховые продукты, 
предусматривающие уход в сложных 
жизненных ситуациях, рассказывает 
управляющий директор ООО СК 
«Сбербанк страхование жизни» 
Евгений Щекланов.

Современные страховые технологии: 
Интересна ли тема страхования долго-
срочного ухода страховщикам?

Евгений Щекланов: Тема долгосрочно-
го ухода неоднократно рассматривалась 
в нашей компании как одно из направлений 
перспективного развития. При деталь-
ной разработке мы столкнулись с рядом 
трудностей, связанных с регулированием 
деятельности страховщиков жизни, в част-
ности — с возможностью инвестировать 
в строительство специализированных 
учреждений, которые предоставляли бы 
услуги долгосрочного ухода, медицинские 
или велнес-центры. Сегодня страховщики 
жизни не могут инвестировать страховые 
резервы в такие проекты.

ССТ: Почему нужно строить свои меди-
цинские центры? Например, страховщики 
ДМС работают в партнерстве с коммерче-
скими и государственными клиниками. 
Вы рассматриваете такой вариант?

Е. Щ.: Не все так просто. Сейчас система 
долговременного ухода — это огромный 
социальный проект, который реализует 
государство. В нем задействовано боль-
шое количество самых разных участников: 
волонтеры, благотворительные фонды, 
служба социальной защиты и многие 
другие организации. На это направляются 
миллиарды бюджетных средств.

Идея участия страховщиков жизни в 
организации долговременного ухода может 
быть реализована в двух направлениях. 
Первое — когда страховщики подключают-
ся к действующей системе долговременного 
ухода и начинают играть в ней какую-то 
роль. Второе — когда создаются продукты, 
которые продаются заинтересованным 
гражданам, не ожидающим помощи со 
стороны или желающим получить ее допол-
нительно к государственной поддержке в 
большем размере.

Если мы продаем такой продукт, то долж-
ны обеспечивать ожидаемый уровень ка-
чества нашей услуги. Сегодня государство 
имеет определенную инфраструктуру, где 
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оказывает услуги по долгосрочному уходу 
нуждающимся гражданам. Эта система 
представляет собой медицинские центры, 
хосписы, дома престарелых и прочие ор-
ганизации, в которых находятся граждане, 
нуждающиеся в постоянном уходе. Они 
могут находиться на территории каких-то 
других социальных учреждений, например, 
при туберкулезных больницах. В каждом 
регионе это организовано по-своему.

Если страховщики будут организовывать 
дополнительные услуги на базе государ-
ственных структур, контроль качества мы 
провести фактически не сможем. Таким 
образом, возможен второй вариант — мы 
делаем свою сервисную систему, например, 
по аналогии с собственными медицински-
ми центрами в ДМС.

ССТ: А как устроены подобные страхо-
вые продукты за рубежом?

Е. Щ.: Когда задают вопрос о зарубежном 
опыте, важно понимать, что на него очень 
тяжело ориентироваться по одной простой 
причине — в тех же Соединенных штатах 
никогда не было социального государства. 
Там всегда взаимодействие медицинской 
помощи и гражданина были построе-
ны на основе страхования. Эта система 
называется системой реабилитации. Чаще 
всего такие продукты реализуются через 
программы добровольного медицинского 
страхования. 

В Европе встречаются разные подходы. 
Например, во Франции такие программы 
включены в долгосрочное страхование 
жизни. Но во Франции очень низкая соци-
альная поддержка населения со стороны 
государства. То есть человек вынужден 
искать варианты заботы о себе или своих 
беспомощных родственниках самостоя-
тельно. И там страховщики могут позво-
лить себе такую роскошь, как передать 
опеку за человеком в «чужие руки». Во 
Франции очень большое количество част-
ных клиник. Основная страховая выплата 
идет на предоставление услуг по уходу и 
оплату счетов. Когда человека направляют 

Евгений Щекланов
Управляющий директор 

ООО СК «Сбербанк страхование жизни»

в медицинское учреждение, оно определяет 
план восстановления или ухода, рассчиты-
вает издержки и выставляет страховщику 
счета, которые он оплачивает.

ССТ: Но вам было предложено разме-
щать клиентов, которые приобретают 
полисы долгосрочного ухода именно 
в государственных центрах?

Е. Щ.: Когда в 2018 году мы первично 
обсуждали эту тему с Минздравом, нам ска-
зали: вот есть государственная инфраструк-
тура, и вы можете ее использовать.

ССТ: Одно из направлений социальной 
помощи нуждающимся в уходе — это 
оказание такой помощи на дому. Может 
ли страховой продукт представлять собой 
не оказание услуги, а денежную выплату 
для оплаты услуг постоянной сиделки или 
приходящего помощника?

Е. Щ.: Конечно, продукт может быть 
построен самым разным образом. Но при 
такой конфигурации мы отходим от класси-
ческого варианта. 
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Государственная система долгосрочного 
ухода построена на принципах оказания 
помощи всем нуждающимся. Когда мы 
говорим о страховании, то наша услуга 
должна обладать свойствами вероятности и 
случайности. От этой вероятности рассчи-
тывается страховой тариф, строятся усло-
вия страхования и предоставления помо-
щи. Очень важно, чтобы страховой продукт 
не получился слишком дорогим. 

Если мы оплачиваем все счета нуждаю-
щегося в долгосрочном уходе, например, ус-
луги сиделки, то требуемые на это средства 
должны быть накоплены к тому моменту, 
когда такая помощь потребуется. Взносы 
могут оказаться непомерно большими. 
А когда человек направляется в специа-
лизированный центр, то там одна сиделка 
обслуживает нескольких пациентов, а 
продукты на кухню закупаются по оптовым 
ценам — расходы совершенно другие.

ССТ: Можем ли мы рассматривать ва-
риант софинансирования, то есть оплату 
всех необходимых услуг не в полном объ-
еме, а частично, дополнительно к государ-
ственной помощи?

Е. Щ.: Если мы запускаем какой-то про-
дукт, он должен быть стандартным на всей 
территории Российской Федерации. И в 
каждом регионе должны оказывать услуги 
надлежащего качества. Должна быть вы-
строена система, которая будет эффективно 
работать. 

Вхождение какими-то частями, какими-то 
элементами в существующую систему 
государственного социального обеспечения 
для страховщиков может оказаться слиш-
ком сложным. Для этого есть несколько 
причин. Прежде всего, как я уже сказал, мы 
не можем контролировать или влиять на 
качество оказываемых по страховому поли-
су услуг, следовательно, мы не можем нести 
ответственность за то, что происходит в 
этой системе. 

Поэтому нам хотелось бы построить 
собственные центры и там предоставлять 
необходимый комплекс услуг. Мы могли 

бы такую услугу оказывать по аналогии 
с услугами добровольного медицинского 
страхования. Это уже будет контролируе-
мая история, за которую мы можем и будем 
отвечать.

Если говорить о софинансировании, не 
будем забывать, что у нас население с совет-
ских времен привыкло рассчитывать на со-
циальную помощь со стороны государства. 
Нигде в мире, наверное, нет такого объема 
государственной социальной поддержки. 

Оказывая аналогичные услуги на страхо-
вой основе, нам придется конкурировать с 
государством по доступности и спектру ус-
луг. Кроме того, будут сравнивать качество. 
А с этим при дешевом продукте для всех 
будут проблемы. Поэтому, скорее всего, для 
нас более приемлемым окажется премиаль-
ный уровень оказания услуг долгосрочного 
ухода, который, безусловно, будет доступен 
не всем.

ССТ: Но почему нельзя сделать продукт, 
который будет как ОСАГО — доступен 
для всех?

Е. Щ.: Государственная система долговре-
менного ухода — это, безусловно, доступно 
всем. Если человек хочет получить сервис 
более индивидуального уровня, который 
оказывается в специальных центрах, тогда 
это можно организовать на уровне страхо-
вания. Только так. 

Мы сможем обеспечить открытость и про-
зрачность предоставления услуги. Человек, 

Сейчас система долговременного 
ухода — это огромный социальный 
проект, который реализует государство. 
В нем задействовано большое количество 
самых разных участников: волонтеры, 
благотворительные фонды, служба 
социальной защиты и многие другие 
организации. На это направляются 
миллиарды бюджетных средств.
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который за свои собственные средства при-
обретет полис накопительного страхования 
жизни с опцией долгосрочного ухода для 
своих родителей или других родственников, 
всегда сможет оценить, насколько уровень 
сервиса соответствует потраченным сред-
ствам. А за счет того, что мы сможем вы-
строить отдельную параллельную систему 
долговременного ухода, государственный 
сервис начнет со временем подтягиваться 
к этому уровню.

ССТ: Рассматривается ли создание 
продукта для корпоративных клиентов, 
который предприятия могли бы включать 
в свой соцпакет?

Е. Щ.: В рамках 
текущего налогового 
законодательства, к 
сожалению, для бизне-
са не предусмотрены 
налоговые льготы по 
продуктам страхования 
жизни, а мы говорим 
именно о долгосрочном 
накопительном страхо-
вании жизни. Если же 
рассматривать страхо-
вание от несчастного случая и болезни, то 
такой продукт не может быть накопитель-
ным. То есть, человек не сможет накопить 
достаточно средств, которые впоследствии 
стали бы источником финансирования 
долгосрочного ухода.

ССТ: Как будет работать НСЖ для дол-
госрочного ухода?

Е. Щ.: При долгосрочном страховании 
жизни человек заключает договор и откла-
дывает небольшие взносы каждый год. Они 
позволят сформировать фонд, из которого 
в дальнейшем можно будет оплачивать 
хороший уровень помощи. При наступле-
нии в жизни негативного события, напри-
мер, последствий заболевания, в результате 
которого требуется долговременной уход, 
страховая компания начинает этот фонд 
тратить на сервисную услугу.  

Долговременный уход — это «длинный» 
продукт. Все продукты негосударственных 
пенсионных фондов освобождены от упла-
ты страховых взносов. В отличие от них, 
договоры страхования жизни для предпри-
ятий не имеют таких льгот. Чтобы заклю-
чить договор о страховании долгосрочного 
ухода, предприятие должно заплатить 
взносы в социальные фонды.

Повторюсь: бизнес-идея для страховщи-
ков имеет смысл, если мы сами строим ка-
кие-то реабилитационные или велнес-цен-
тры, например, в Сочи, на Алтае или где-то 
еще, где хорошая природа, чистый воздух и 
можно оказывать услуги по уходу высокого 
уровня. 

ССТ: Получается, что с точки зрения 
страховой компании идея создания 
такого продукта, такого сервиса лишена 
перспектив?

Е. Щ.: Мы сможем вернуться к этой идее 
в случае, если у нас появится возможность 
инвестирования страховых резервов в со-
здание своих медицинских центров. Кроме 
того, на первом этапе требуется какая-то 
государственная поддержка с точки зрения 
налогового стимулирования как для пред-
приятий, так и для граждан, которые будут 
пользоваться этим страховым продуктом.

Если предприятия будут иметь возмож-
ность приобретать такие программы для 
своих сотрудников и получат определен-
ные налоговые льготы стимулирующего 
характера, я уверен, что много страховых 
компаний захотят создать продукт в этом 
сегменте.

Долговременный уход – это «длинный» продукт. Все 
продукты негосударственных пенсионных фондов 
освобождены от уплаты страховых взносов. В отличие от 
них, договоры страхования жизни для предприятий не 
имеют таких льгот. Чтобы заключить договор о страховании 
долгосрочного ухода, предприятие должно заплатить взносы 
в социальные фонды.
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НАКОПИТЬ С ГАРАНТИЕЙ

Локомотивом рынка страхования 
жизни вновь стал сегмент 
накопительного страхования 
жизни. Регуляторные изменения 
и усилия страховщиков по 
разработке новых программ 
привели к тому, что именно 
эти продукты несут в себе 
наибольшую клиентскую 
ценность.

В первом квартале этого года, согласно 
оценкам ВСС, накопительное страхование 
жизни стало главным драйвером роста в 
линейке продуктов страховщиков жизни: 
объем собранных премий по НСЖ со-
ставил 39,3 млрд руб., а доля этого вида в 
общих сборах достигла 37,7 %. Этот пока-
затель превышает другие виды страхова-
ния жизни по итогам трех месяцев 2022 
года: доля инвестиционного страхования 
жизни в общих сборах составляет 29 % 
(30,4 млрд руб.), а кредитного страхования 
жизни — 22 % (22,9 млрд руб.).
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Тренд на популярность долгосрочных на-
копительных программ возник не сегодня, 
но именно в этом году он будет наиболее 
ощутим. На рост спроса здесь будут играть 
два основных фактора: экономическая си-
туация, приводящая к пониманию людьми 
важности формирования накоплений, и из-
менившиеся регуляторные требования.

В марте этого года вступило в силу ука-
зание Банка России 5968-У, ставшее новым 
стандартом для продуктов накопительного 
и инвестиционного страхования жизни. 
Внедренный стандарт приводит продукто-
вые линейки страховщиков к четким регу-
ляторным требованиям, направленным в 
первую очередь на увеличение клиентской 
ценности.

В соответствии с регуляторными требова-
ниями накопительные страховые продукты 
в настоящий момент обеспечивают 100% 
возврат всех накопленных взносов при 
дожитии, чего не было раньше. Страховщи-
ки, в зависимости от рискового покрытия 
и включенных дополнительных сервисов, 
могли выплачивать по дожитию меньшую 
сумму, нежели внес клиент.

В четком соответствии с указанием, 
страховщиками внедрены повышающие 
лимиты (коэффициенты) выплат по риску 
смерть по любой причине. В зависимо-
сти от возраста и взносов клиента, по 
договорам с единовременной оплатой 
коэффициенты могут достигать значения 
8,8, а для договоров в рассрочку 20,9. При 
этом перечень исключений по выплатам 
стал закрытым и не может расширяться 
по решению того или иного страховщика. 
Согласно 5968-У, не является страховым 
случаем только смерть застрахованного 
лица, находящаяся в прямой причинной 
связи с алкогольным, наркотическим или 
токсическим опьянением (отравлением).

Важно отметить, страховая защита 
клиента, заключившего договор НСЖ, 
теперь начинает действовать с момента 
уплаты первого взноса. Увеличен и период 
охлаждения: по договорам с регулярными 
взносами страхователь может вернуть 100% 

всех внесенных средств без применения 
коэффициентов выкупных сумм до момен-
та внесения третьего взноса, что в свою 
очередь может увеличивать период охлаж-
дения программ с ежегодными взносами 
фактически до 2-х лет.; по договорам с 
единовременным взносом данный период 
составляет 30 дней.

Продуктовая линейка компании «Ин-
госстрах-Жизнь» была своевременно 
приведена к строгому соответствию с 
требованиями Указания ЦБ 5968-У. Основ-
ная трансформация произошла в наших 
флагманских линейках накопительного 
страхования жизни «Авантаж» и «Гаран-
тированный доход», которые стали более 
вариативными (по суммам, срокам и риско-
вому наполнению) и доступными. Отмечу, 
что внедрённые изменения в полной мере 
соответствуют заданному вектору направ-
ления развития нашей компании в части 
клиентоцентричности. Так, в 
программах «Гарантирован-
ный доход», в зависимости 
от срока размещения, ставка 
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для клиента на текущий момент может 
достигать 8,6 % годовых. Подчеркиваю, 
это именно гарантированная доходность, 
зафиксированная в договоре страхования, 
а минимальный срок размещения средств 
теперь может составлять 3 месяца. С одной 
стороны, подобный минимальный срок 
обусловлен текущей ситуацией, в которой 
возрастает ценность краткосрочного фи-
нансового планирования, с другой стороны, 
клиенты-новички получают возможность 
на практике познакомиться с программами, 
оценить их возможности и преимущества.

Для тех же, кто хочет зафиксировать 
привлекательную доходность на более 
значительный срок (от 5 лет), «Ингос-
страх-Жизнь» обновила линейку продуктов 
«Авантаж». В частности, мы пересмотрели 
параметры программы «Авантаж-Копилка», 
где гарантированная доходность была увели-
чена до 15 % при размещении на 5 лет, и до 
20 % при размещении на семилетнем сроке.

Отдельного внимания заслуживает про-
грамма «Авантаж-Онлайн», предназначен-
ная в первую очередь для массового сегмен-
та потребителей (минимальный страховой 
взнос здесь ограничен 2 500 руб.). Теперь 
клиент, помимо стандартных рисков дожи-
тия и ухода из жизни по любой причине, 
может дополнительно выбрать любую из 
четырех программ, отличающихся набором 

рисков и предоставляющих расширенную 
защиту на все случаи жизни, в том числе 
от ряда критических заболеваний, выбрать 
срок действия программы, периодичность 
внесения взносов и конечно же оптималь-
но комфортную сумму страховой премии. 
А поскольку это полностью цифровой 
продукт, приобрести его можно, не выходя 
из дома. Продукты линейки «Авантаж», как 
и модификация «Авантаж Online», разра-
ботаны исключительно исходя от потреб-
ностей наших клиентов и содержат в себе 
максимальную свободу выбора параметров, 
отвечающих любому запросу.

Ощутимую клиентскую ценность продук-
там НСЖ в т.ч. добавляют и ставшие уже 
привычными дополнительные сервисные 
опции, включенные в программы страхо-
вания жизни. Наиболее востребованными 
среди которых являются ежегодный соци-
альный налоговый вычет, позволяющий 
вернуть 13% от суммы страховых взносов 
(но не более 15 600 руб. в год), а также 
медицинские сервисы (телемедицина, вто-
рое медицинское мнение или регулярная 
профилактика, «чекап» здоровья), которые 
становятся особенно актуальны сегодня 
в связи с показателями мед. инфляции. 
Помимо этого, распространение получают 
и различные детские сервисы (например, 
профориентирование), консьерж-услуги, а 
также сервисы здорового образа жизни.

Ожидаемо, что главным драйвером роста 
рынка страхования жизнь в 2022 году будет 
именно накопительное страхование. На 
текущий момент нет оснований полагать 
о существенной корректировке заданного 
тренда данного вида, более того, на мой 
взгляд, доля накопительного страхования 
жизни будет продолжать расти, и рост сбо-
ров продолжится.

Максимальная открытость и прозрач-
ность продуктов по страхованию жизни — 
это залог клиентоориентированности и 
востребованности таких продуктов. Нет 
никаких сомнений что лидерство продук-
тов, реализованных от запроса потребите-
лей, — неизбежно. 
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Объем и доля собранных премий  
в I кв. 2022 года

НСЖ 

39,3 млрд руб.

30,4 млрд руб.

22,9 млрд руб.

ИСЖ КСЖ 

37,7 %
29,0 %

22,0 %
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рах или евро, а также были приостановле-
ны расчеты по уже приобретенным ценным 
бумагам с западными депозитариями. При 
этом страховщики жизни столкнулись с не-
хваткой на российском рынке аналогичных 
используемым ранее инструментов.

Рынок оказался не готов к таким резким 
переменам и отреагировал снижением на 
11,6 % по итогам I квартала 2022 года, по 
данным ЦБ РФ. Сборы по НСЖ не смогли 
компенсировать потери по ИСЖ, а третий 
по величине сегмент — кредитное страхо-
вание (КСЖ) — также снизилось на 10,5 %. 
Недавнее снижение ключевой ставки и, 
как следствие, снижение ставок по креди-
там должно стать новым драйвером роста 
КСЖ, тогда как по ИСЖ набор финансовых 
инструментов остается крайне ограничен-
ным и не позволяет предло-
жить клиентам полноценную 
линейку продуктов в данном 
сегменте.
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КЛИЕНТ — В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
Рынок страхования жизни претерпел 
серьезные изменения в первом 
квартале 2022 года. Указание ЦБ РФ 
№ 5968-У потребовало перестройки 
всей продуктовой линейки для 
наиболее массового сегмента 
клиентов, которые выбирают 
продукты с негарантированным 
инвестиционным доходом 
и с рассрочкой взносов. Изменения 
также коснулись продуктов для 
состоятельных клиентов, которые 
могут вкладывать суммы от полутора 
миллионов рублей единовременно 
или в рассрочку. Значительно 
повлияли на рынок и санкции 
в отношении России, которые 
привели к значимым изменениям в 
линейке базовых активов продуктов 
инвестиционного страхования 
жизни (ИСЖ) и к ограничениям 
предложения накопительных 
продуктов (НСЖ) в иностранной 
валюте.

По итогам 2021 года сегмент ИСЖ зани-
мал основную долю на рынке страхования 
жизни по данным ЦБ РФ, однако за три 
первых месяца 2022 года утратил лидер-
ство, уступив его продуктам НСЖ. Это 
произошло по причине введенных в отно-
шении России санкций, которые затронули 
финансовые рынки и инструменты. С нача-
ла марта практически исчезли предложения 
базовых активов, номинированных в долла-
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Ввиду высоких темпов роста продаж ИСЖ 
в 2017–2019 годах участники рынка столкну-
лись с тем, что по 3–5-летним программам 
возникли сложности с выплатой инвестици-
онного дохода по базовым активам, которые 
были номинированы в долларах и евро или 
обслуживались европейскими и американ-
скими контрагентами. Значительное число 
таких договоров завершается в 2022 году, и 
в настоящее время действуют ограничения 
на выплаты дохода по таким договорам — до 
снятия ограничений на финансовых рын-
ках, восстановления расчетов и получения 
денежных средств по таким активам. Тем не 
менее компания «СОГАЗ-ЖИЗНЬ», несмо-
тря на сложившуюся ситуацию, продолжает 
в полном объеме исполнять свои обязатель-
ства по выплате гарантированных стра-
ховых сумм в соответствии с 
условиями договоров.

Существенно ослож-
нился процесс, свя-
занный с получением 
данных для расчета 
инвестиционного 
дохода по програм-
мам ИСЖ. 3 апреля 
компания Bloomberg 
отключила свои тер-
миналы на территории 
России, с помощью ко-
торых «СОГАЗ-ЖИЗНЬ» 

получала данные о котировках базовых 
активов иностранных эмитентов, лежа-
щих в основе программ инвестиционного 
страхования жизни. Получение котировок 
активов теперь осуществляется по аль-
тернативным каналам, что сказывается на 
самой возможности и сроках получения 
этой информации. Поэтому обновление 
котировок, графиков активов, информации 
о расчетном («промежуточном») инвести-
ционном доходе в личном кабинете клиента 
может производиться с задержкой.

Обычно риски инвестирования обознача-
ются в правилах страхования или полисных 
условиях по программам, однако, к сожа-
лению, лишь небольшая часть клиентов 
обращает внимание на эти документы. 
Поэтому после ввода ограничений суще-

ственно повысилось количество обраще-
ний — как по ситуации в целом, так 

и по вопросам выплат инвести-
ционного дохода. Наблюдался 

также и рост обращений по 
условиям досрочного рас-
торжения договоров в силу 
ухудшения материального 
положения клиентов. Это 
привело к увеличению сроков 

обработки обращений, что, 
в свою очередь, сказалось и 

на росте претензий по качеству 
обслуживания.

Чтобы удовлетворить потреб-
ности клиентов, на период обновления 
продуктовой линейки ИСЖ компания 
«СОГАЗ-ЖИЗНЬ» в короткие сроки запу-
стила продукт «Фиксированный доход» на 
российских корпоративных облигациях и 
ОФЗ, который дал возможность клиентам 
получить альтернативу банковскому вкладу 
в виде страхового полиса с высоким гаран-
тированным доходом. Тем не менее, данный 
продукт не смог полностью заместить те 
объемы, которые обеспечивали классиче-
ские продукты ИСЖ.

В конце марта «СОГАЗ-ЖИЗНЬ» пред-
ставила полную линейку продуктов НСЖ 
в соответствии с требованиями ЦБ РФ 
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Чтобы удовлетворить потребности 
клиентов, на период обновления 
продуктовой линейки ИСЖ компания 
«СОГАЗ-ЖИЗНЬ» в короткие сроки 
запустила продукт «Фиксированный 
доход» на российских корпоративных 
облигациях и ОФЗ, который дал 
возможность клиентам получить 
альтернативу банковскому вкладу 
в виде страхового полиса с высоким 
гарантированным доходом.
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по Указанию № 5968-У. Появилось более 
четкое разделение продуктов для нако-
плений с гарантированным доходом и 
страховой защитой и продуктов, которые 
ориентированы на высокую защиту по 
рискам с возвратом оплаченной премии 
в конце срока договора по риску «Дожи-
тие». Компания сохранила и популярные 
сервисы в рамках программ НСЖ. Самой 
популярной опцией у клиентов компании 
является сервис телемедицины, доступ к 
которому предоставляет лидер российского 
страхового рынка — компания «СОГАЗ» — 
через собственное мобильное приложение 
«СОГАЗ — здоровье и страхование». В нем 
клиенты могут пройти простую регистра-
цию, подключить свой договор страхования 
жизни и получать консультации врачей 
прямо через телефон — в формате видео, 
аудио или чата.

Спросом пользуется и сервис оформ-
ления социального налогового вычета, 
который дает возможность официально 
трудоустроенным страхователям получать 
ежегодно до 13% от суммы ежегодных 
взносов. Консультант помогает клиентам 
правильно оформить комплект докумен-
тов для передачи в органы ФНС России 
и получить готовое решение, с которым 
клиент может обратиться по месту работы 
и получить вычет.

Клиенты, которые задумываются о бу-
дущем своих детей, готовы оформлять 
детские накопительные программы с целью 
формирования капитала к вступлению во 
взрослую жизнь, что дает возможность 
гарантированно накопить желаемую сумму, 
а также иметь страховую защиту от не-
предвиденных крупных расходов, связан-
ных с рисками для жизни и здоровья как 
самих детей, так и их родителей. Приятным 
дополнением является опция «Детский кон-
сьерж», в рамках которой консультант по 
вопросам образования и досуга для детей 
помогает в выборе детского сада, школы, 
подборе кружков и секций, поиске видов 
отдыха на лето (спортивные и тематические 
лагеря и пр.).

В сегменте ИСЖ компания 
 «СОГАЗ-ЖИЗНЬ» предложила варианты 
программ с базовыми активами на индек-
се Московской биржи, а также на индексе 
крупнейших российских компаний, кото-
рый разработал партнер «СОГАЗ-ЖИЗНЬ». 
В программах сохранилась 100-процентная 
защита капитала от любых изменений фон-
дового рынка, а также возможность получе-
ния дохода от роста базового актива. Кроме 
того, программы включают повышенную 
страховую защиту по рискам ухода из жиз-
ни в полном соответствии с требованиями 
Указания ЦБ РФ № 5968-У. 

Сегодня, как никогда, жизнь и здоровье 
нуждаются в дополнительной защите, 
а финансовые накопления «на всякий 
случай» — это не прихоть, а необходимость 
в сложившихся реалиях. При этом, в от-
личие от вложений в финансовые инстру-
менты с переменной доходностью (ПИФы, 
акции и т. п.), программы ИСЖ, гаранти-
рующие как минимум возврат вложенных 
средств, доказали свою надежность как 
во времена относительной финансовой 
стабильности, так и в периоды глобальных 
изменений. Именно программы страхо-
вания жизни позволяют одновременно 
накапливать средства и получать страховую 
защиту. Необходимо четко понимать, какие 
шаги ведут к финансовому благополучию, 
а какие уменьшают благосостояние. Мечта 
каждого — прожить долгую здоровую 
жизнь. Но вряд ли такая жизнь будет 
возможна без оперативной 
финансовой помощи, которая 
и обеспечивается страховыми 
программами.
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В сегменте ИСЖ компания   
«СОГАЗ-ЖИЗНЬ» предложила варианты 
программ с базовыми активами 
на индексе Московской биржи.  
В программах сохранилась 
100-процентная защита капитала от 
любых изменений фондового рынка.
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уже ряда лет из-за него приморские стра-
ховщики работают в убыток. На ОСАГО 
приходится 57 % убытков от всех видом 
страхового мошенничества.

Из всех субъектов Дальневосточного 
федерального округа количество дорож-
но-транспортных происшествий больше 
всего именно в Приморском крае. Их 
больше, чем в среднем по России. С другой 
стороны, доля водителей с минимальным 
значением КБМ в Приморском крае также 
выше, чем в среднем по стране — 26,2 %. 
Как объяснить этот парадокс? В крае самое 
большое количество аккуратных водителей, 
которые ездят практически безаварийно, но 
при этом — самая высокая аварийность в 
Российской Федерации. Это говорит о том, 
что большинство граждан управляют транс-
портными средствами аккуратно, а высокая 
аварийность наблюдается вследствие быто-
вого мошенничества и активного действий 
организованных преступных групп.

Уровень выплат с учетом расходов на 
ведение дел по итогам 2021 года составляет 
168 %, то есть на каждый рубль страхо-
вой премии они должны выплатить 1 руб. 
68 коп. Долго это продолжаться не может. 
Необходимы реальные меры, чтобы обу-
здать мошенничество, и чтобы страховщи-
ки могли работать хотя бы с минимальной 
рентабельностью.

ССТ: В Приморском крае более 90 % 
транспортных средств составляют авто-

Приморский край, где все еще остается острой ситуация со страховым мошенничеством, 
тем не менее, является сейчас примером того, как эффективная работа правоохранителей, 
администрации и страховщиков за короткий период времени может давать быстрый 
практический эффект. О принятых в регионе мерах по нормализации ситуации с ОСАГО 
рассказывает вице-президент ВСС Сергей Ефремов.

Современные страховые технологии: 
Приморский край в 2021 году снова 
оказался в числе лидеров «антирейтин-
га» регионов с самым высоким риском 
мошенничества в ОСАГО. Почему там 
сложно улучшить ситуацию?

Сергей Ефремов: К сожалению, не только 
там, но и в целом по России проблема 
страхового мошенничества остается ак-
туальной и серьезно влияет на страховой 
рынок, особенно в тех регионах, где актив-
но действуют организованные преступные 
группы, наживающиеся за счет страховых 
компаний. Конкретно в Приморском крае 
за прошедший год ситуация не улучшилась 
и урегулирование все еще требует большой 
совместной работы администрации края, 
страховщиков и правоохранительных орга-
нов. Тем не менее, эффективные действия 
прокуратуры Приморского края во втором 
квартале 2022 года позволяют надеяться на 
исправление ситуации.

ССТ: В начале июня страховщики 
и представители ВСС встречались с руко-
водством правоохранительных органов 
Дальневосточного федерального округа. 
Что обсуждалось и к каким решениям 
удалось прийти? 

С. Е.: Целью нашей поездки было рассмо-
трение проблемы доступности ОСАГО, так 
как и со стороны администрации края, и со 
стороны самих граждан поступало доста-
точно большое количество жалоб на слож-
ности с заключением договора страхования. 
По сигналам, приходящим от страховых 
компаний Приморского края, мы пони-
маем, что основной причиной нежелания 
страховщиков заключать договоры ОСАГО 
является мошенничество. На протяжении 

В Приморском крае более 90 % 
транспортных средств составляют 
автомобили с правым рулем
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«АНТИРЕЙТИНГ» РОССИЙСКОГО СОЮЗА АВТОСТРАХОВЩИКОВ ПО ПОКАЗАТЕЛЯМ ОСАГО 
за период с I кв. 2021 года по I кв. 2022 года:

Традиционно в регионах «красной» зоны рейтинга фиксируется самый высокий уровень страхового мошенничества  
и риски мошеннических выплат по ОСАГО.

ПРИ СОСТАВЛЕНИИ РЕЙТИНГА ПРОАНАЛИЗИРОВАНЫ: КЛЮЧЕВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ОСАГО В 2021 ГОДУ

• частота страховых случаев;
• средние выплаты;
• отношение судебных выплат к несудебным;
• уровень выплат в конкретном субъекте;
• отношение накладных расходов в суде к сумме основного 

требования;
• прирост договоров.

ДОЛЯ:
• возбужденных уголовных дел относительно направленных 

заявлений;
• европротокола;
• водителей с минимальным значением КБМ ;
• автомобилей, застрахованных по ОСАГО, во всех 

зарегистрированных в ГИБДД транспортных средствах.

Приморский край В среднем по России

Средняя страховая выплата

92 247 рублей 70 610 рублей

Частота страховых случаев

7,7 % 5,1 %

Отношение судебных расходов к сумме основного требования

295 % 154 %

Уровень выплат с учетом РВД (расходы на ведение дела)

168 % 82 %

Доля возбужденных уголовных дел по заявлениям страховых 
компаний

10,1 % 15,7 %

• Приморский край занял 6-е место в «красной» зоне 
рейтинга регионов РФ.

• Выше Приморья оказались только традиционные 
«лидеры» — северокавказские республики, в том 
числе Северная Осетия — Алания, Чечня и Дагестан.

• Самый низкий уровень страхового мошенничества 
по стране — Пермский край и Калининградская 
область.

• Москва и Санкт-Петербург также находятся  
в «зеленой» зоне.

мобили с правым рулем. Возникают ли 
проблемы с ремонтом таких машин по 
ОСАГО?

С. Е.: Стоимость новых запчастей для 
автомобилей с правым рулем достаточ-
но высока. Это, в основном, японские и 
корейские марки, достать для них новые 
детали практически невозможно. В край 
поступают в основном б/у запчасти. 
Гражданам очень выгодно получать деньги 
наличными и самим производить ремонт в 
ближайшем гараже, потому что по Единой 
методике, которая рассчитывается исхо-
дя из стоимости новых запчастей, сумма 
выплат получается достаточно серьезной. 
Этим активно пользуются недобросовест-

ные граждане и организованные преступ-
ные группы.

По итогам первых трех месяцев работы в 
этом году мы увидели, что выплаты в нату-
ральной форме составляют всего лишь 4 % 
от всех урегулированных убытков. Конеч-
но, это очень низкий показатель.

Еще важно обратить внимание, что доля 
европротоколов в Приморском крае — одна 
из самых высоких в стране. Практически в 
70 % случаев участники ДТП разбираются 
между собой без присутствия сотрудников 
ГИБДД. Однако о наличии мобильного 
приложения здесь почти никто не знает, 
и фиксация повреждений при авариях 
происходит при участии аварийных комис-
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саров. А те активно предлагают заключать 
договоры уступки права требования и 
передают информацию недобросовестным 
автотуристам. Эти обстоятельства и приво-
дят к высокому уровню выплат.

ССТ: Часто ли страховые компании 
об ращаются в правоохранительные  
органы?

В современном мире мошенни-
чество в страховании, особен-
но в моторных видах — это 
серьезная проблема. Страховое 
мошенничество присутствует в 
каждом регионе, где в боль-
шей степени, где в меньшей. 
Приморский край не является 
каким-то исключением, но здесь 
имеются определенные осо-
бенности, которые становятся 
причиной повышенного уровня 
злоупотреблений: большая пло-
щадь, низкий трафик, невысокая 
плотность населения, низкий 
средний доход, более 80 % 
транспортных средств являются 
праворульными.
Способы совершения престу-
плений на территории При-

морского края классические: 
автоподставы, намеренные 
провокации ДТП, инсцениро-
ванные аварии с целью получе-
ния необоснованных страховых 
выплат. Натуральная форма 
возмещения здесь не эффектив-
на, так как организовать ремонт 
старых японских автомобилей 
зачастую не представляется 
возможным. По нашему мнению, 
действенным методом борьбы 
является привлечение к уголов-
ной ответственности. Именно 
поэтому важна роль правоох-
ранительных органов, а также 
надлежащее взаимодействие 
с ними страховых организаций. 
Для пресечения преступных 
посягательств со стороны 
недобросовестных клиентов 
страховые компании, в том 
числе и Страховой Дом ВСК, 
разрабатывают мероприятия, 
которые позволяют бороться с 
организованными преступными 
группами и с автоюристами. 
Наша задача — искоренить 
мошенничество в страховании. 
Безусловно, эффективный про-
цесс невозможен без плотного 
сотрудничества с правоохра-
нительными органами. Здесь 
важно взаимодействие с право-
охранительными органами не 

только отдельных компаний, но 
и всего страхового сообщества.
С 2020 года наша компания 
свыше 70 раз обращалась с 
заявлениями в различные 
подразделения МВД региона, 
в основном по поводу инсце-
нировок ДТП. К сожалению, не 
всегда в ответ на наши заяв-
ления принимались меры по 
привлечению преступников 
к уголовной ответственности. 
Однако активизация органов 
прокуратуры способствовала 
отмене ранее отказных дел. Так, 
за I кв. 2022 года возбуждено 
23 уголовных дела, из них 8 эпи-
зодов — по заявлениям, ранее 
поданным нашей компанией.
В июне на базе нашей компании 
прошло региональное совеща-
ние рабочей группы страхов-
щиков по противодействию 
мошенничеству в Приморском 
крае. В борьбе с мошенниче-
ством постоянно принимает 
участие исполнительная власть 
региона, администрация и 
правительство региона. Только 
тесная совместная работа 
страхового сообщества с пра-
воохранительными органами 
и исполнительной властью 
позволит изменить ситуацию 
в лучшую сторону.

Олег Ручкин
Руководитель центра 
противодействия 
мошенничеству, 
Страховой Дом ВСК

С. Е.: По итогам 2021 года было направле-
но 282 заявления по факту мошеннических 
действий в Приморском крае. Ущерб пре-
высил 71 млн руб., средняя сумма выпла-
ты — 250 тыс. руб.

Поэтому УВД МВД важнее доля возбу-
ждаемых уголовных дел, которая до сих 
пор была невелика. Во Владивостоке было 
принято решение о создании специальной 
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рабочей группы дознавателей по расследо-
ванию страхового мошенничества. Со-
вместная работа администрации края, стра-
ховщиков и правоохранительных органов 
привела к снижению негативных показате-
лей. Огромное спасибо прокуратуре края, 
которая заняла действительно активную 
позицию. Практически все заявления по 
фактам выявленного страхового мошен-
ничества, направленные ранее в полицию, 
вновь были возвращены в подразделения 
МВД для повторного рассмотрения. Благо-
даря этому количество возбуждаемых уго-
ловных дел выросло в 2,5 раза и по итогам 
I кв. составило 18 %, а по предварительным 
данным II кв. — 23 %. 

С подачи прокуратуры полиция края 
стала работать более эффективно. Уже 

произведены задержания лиц, входивших 
в организованные преступные группы. 
Подключилась и Федеральная служба безо-
пасности. Мы надеемся, что эта активность 
будет продолжаться. 

ССТ: Достаточно ли правоохранителям 
квалификации, чтобы разбирать «страхо-
вые дела»?

С. Е.: Действительно, неподготовлен-
ным сотрудникам МВД, которые впервые 
сталкиваются со страховыми событиями, 
сложно эффективно рассматривать дела 
о страховом мошенничестве. Мы догово-
рились с правоохранительными органами 
о том, что во Владивостоке, откуда идет 
90 % всех убытков, будет создано специаль-
ное подразделение дознавателей, которое 

ность по ОСАГО Примор-
ского филиала АО «МАКС» 
составляла, вы не поверите, 
всего 25 %. Сегодня — более 
150 %. Что изменилось за 
эти 12 лет? Дороги стали 
лучше, появились современ-
ные трассы, построены 
новые развязки, грунтовки 
оделись в асфальт, боль-
шинство водителей имеют 
самый низкий КБМ по всей 
стране за безаварийную 
езду. При этом убыточ-
ность выросла в 6 раз. 
Мошенничество в своем раз-
витии начинается с малого. 
Сегодня я показал дефекты 
эксплуатации либо повреж-
дения, полученные при заезде 
в гараж, как относящиеся к 
конкретному ДТП, и, как ни 
странно, мне выплатили. 
Рассказал об этом соседу — 
тот тоже пошел по этому 
пути, и ему тоже выпла-

тили. А вот мы с соседом 
уже вместе планируем 
фиктивное ДТП с наездом 
«газели» на припаркованный 
Land Cruiser, уже имеющий 
повреждения. И вот уда-
ча — нам снова заплатили. 
Тогда эту же схему запуска-
ем в другую страховую. Там 
пытаются противиться, 
проводят трасологические 
исследования, на их основе 
подают заявление в пра-
воохранительные органы. 
Приходится понервничать. 
Но ничего, главное — не 
признаваться или вообще не 
реагировать на вызов в по-
лицию. И вот уже выносит-
ся постановление об отказе 
в возбуждении уголовного 
дела в связи с невозможно-
стью опросить участников. 
Безнаказанность — вот 
основная причина той 
болезни, которая превра-

Виктор Алексеев
Заместитель Генерального 
директора СК «МАКС»
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Соглашусь с Сергеем Ива-
новичем в части крайней 
проблемности Приморского 
края по проявлению мошен-
ничества в автострахо-
ваниии. Хотел бы только 
отметить, что Примор-
ский край — яркий пример 
«заразности» болезни, 
диагноз которой звучит как 
«заработать на страховке». 
Еще в 2010 году убыточ-
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щается уже в эпидемию. 
А борьба с эпидемией — это 
свои средства и методы. 
Здесь полумерами, сове-
щаниями на уровне адми-
нистрации не обойтись. 
Нужна жесткость, причем, 
и по отношению к мошен-
никам, и по отношению к 
равнодушным или непрофес-
сиональным представите-
лям власти, призванным с 
мошенничеством бороться. 
Вопрос вовсе не в том, 
что страдают страховые 
компании, неся убытки в 
данном конкретном регионе, 
а в том, что бремя сверхдо-
ходов мошенников вынужде-
ны нести рядовые, честные 
водители, переплачивая за 
страховку по причине сверх-
высокого территориального 
коэффициента, уста-
новленного как раз в силу 
повышенной убыточности 

региона. Именно эту мысль 
я всегда пытаюсь донести 
до представителей УВД и 
прокуратуры регионов из 
так называемой «красной 
зоны». Практика показыва-
ет: там, где борьба с мошен-
ничеством из вялотекущей 
превращается в активную, 
комплексную, где, не боясь за 
честь мундира, возбуждают 
уголовные дела не только 
на мошенников , но и на со-
трудников ГИБДД, «закры-
вающих глаза» на фальси-
фикацию ДТП, где рабочие 
группы в составе сотруд-
ников правоохранительных 

органов и представителей 
служб страховых расследо-
ваний встречаются не про-
сто поговорить, а именно 
для решения конкретных 
дел в отношении активных 
мошеннических групп, там 
происходит если не полный 
переворот ситуации, то 
значительное ее улучшение. 
В качестве примера могу 
привести Волгоградскую 
и Ивановскую области. 
Полагаю, что и в Примор-
ском крае также изменится 
ситуация. Иначе на фоне 
произошедшего повышения 
ценовых характеристик 
страховщики вынуждены 
будут применять макси-
мальный базовый тариф, 
помноженный на такой 
же повышенный террито-
риальный коэффициент, 
и весь портфель передавать 
в перестрахование.

будет специализироваться на рассмотрении 
заявлений от страховщиков по признакам 
преступлений 159.5 УК РФ. 

Также принято решение, что при подаче 
заявления страховщиками в полицию, 
в прокуратуру будут направляться копии 
материалов для дополнительного кон-
троля. С администрацией города также 
была достигнута договоренность о под-
держке развития страхового бизнеса 
в регионе.

ВСС готов оказывать всемерную помощь. 
Мы провели совещание всех страховых 
компаний, работающих в этом регионе, 
и договорились об обмене информацией 
и эффективном взаимодействии. Наде-
юсь, что ситуация изменится в лучшую 
сторону.

ССТ: Решат ли эти меры проблему с до-
ступностью полисов?

С. Е.: Доля застрахованных транспорт-
ных средств в Приморском крае состав-
ляет всего 60 % — это очень низкий 
показатель. 1 апреля в России заработал 
перестраховочной пул. С этого момента в 
него были направлены 67 % всех заключае-
мых договоров ОСАГО Приморского края. 
Таким образом, ситуация с доступностью 
полиса должна коренным образом изме-
ниться, никаких препятствий к заключе-
нию договора сейчас не существует. Но 
здесь важна помощь ГИБДД МВД края: 
требуется, чтобы на дорогах проверяли 
наличие полисов ОСАГО, ведь многие 
граждане просто не считают нужным по-
купать такой полис.

Безнаказанность — вот 
основная причина той болез-
ни, которая превращается 
уже в эпидемию. А борьба 
с эпидемией — это свои 
средства и методы. 

57
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ЕДИНООБРАЗИЕ 
И ПРЕДСКАЗУЕМОСТЬ

Для компетентного правозащитного 
органа, которым уверенно становится 
АНО «Служба обеспечения деятельности 
финансового уполномоченного», крайне 
важна системная методологическая 
работа. Руководитель АНО «СОДФУ» 
Ольга Крайнова рассказывает о том, 
зачем в рамках организации создается 
Методологический центр, и какие задачи 
он будет решать.

Современные страховые технологии: 
В 2021 году было принято решение 
о создании нового структурного подраз-
деления АНО «СОДФУ» — Методологиче-
ского центра. Каковы цели и задачи этого 
подразделения?

Ольга Крайнова: Толстой писал, что все 
счастливые семьи счастливы одинаково, 
а несчастные — несчастны по-своему. Так 
вот, к нам обращаются несчастные потре-
бители финансовых услуг, у каждого из 
которых — своя история. Но законы едины 
для всех. И чтобы максимально эффек-
тивно помочь пострадавшим, необходимо 



CСТ № 3 (92) ' 2022

59

формирование единообразной практики 
рассмотрения споров потребителей услуг 
с финансовыми организациями. Этим и 
занимается Методологический центр.

Служба финансового уполномоченного 
уже стала признанным авторитетом в во-
просах разрешения имущественных споров 
на финансовом рынке. Именно поэтому мы 
должны стремиться к тому, чтобы наши ре-
шения были единообразны и предсказуемы. 

ССТ: Как организована работа Методо-
логического центра?

О. К.: Деятельность АНО «СОДФУ» как 
компетентного правозащитного органа ста-
новится все более известной среди граждан, 
финансовых организаций и государствен-
ных органов. Перед Методологическим 
центром ставится очень много задач, в том 
числе — подготовка позиций по вопросам 
правоприменительной практики в части 
урегулирования споров между потреби-
телями финансовых услуг и финансовыми 
организациями, а также совершенствова-
ния законодательства в сфере защиты прав 
потребителей финансовых услуг.

Очень важен обмен вышеуказанными по-
зициями с Банком России, государствен-
ными органами, а также представителями 
финансового сообщества, в том числе 
финансовыми и экспертными организа-
циями. Это позволяет доносить до участ-
ников финансового рынка лучшую прак-
тику и в соответствии с ней превентивно 
корректировать бизнес-процессы.

В функциональных задачах Методологи-
ческого центра — сопровождение дея-
тельности Методологического комитета 
Службы финансового уполномоченного, 
Экспертного совета Службы финансового 
уполномоченного, а также рабочих групп 
по вопросам методологии принятия и 
рассмотрения обращений потребителей 
финансовых услуг.

ССТ: Понятна ли гражданам роль фи-
нансового уполномоченного в современ-
ной финансовой системе?

О. К.: К сожалению, полная и достоверная 
информация о нашей деятельности есть не 
у всех потребителей. Кто-то опасается к нам 
обращаться, не понимая, как это можно 
сделать. А кто-то не понимает, как разгра-
ничен функционал финансового уполномо-
ченного, надзорных органов и судов.

Именно поэтому мы должны активно уча-
ствовать в работе по повышению финан-
совой грамотности. В наших планах также 
проведение просвещающих мероприятий 
о деятельности финансового уполномочен-
ного с финансовыми организациями, суда-
ми, экспертными организациями и иными 
заинтересованными лицами, обмен зна-
ниями и опытом в части урегулирования 
споров потребителей финансовых услуг.

В АНО «СОДФУ» стекаются жалобы 
по самым массовым и востребованным 
сегментам рынка финансовых услуг. Мы 
без искажений видим текущую практику со 
всей России. Именно обобщение практи-
ки делает актуальным и востребованным 
осуществление методологического обеспе-
чения и стандартизации деятельности по 
досудебному урегулированию споров.

Ольга Крайнова
Руководитель АНО «СОДФУ»
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ССТ: Тем не менее, почему потребова-
лось создавать отдельную структуру для 
методологической работы?

О. К.: До принятия решения о созда-
нии Методологического центра в АНО 
«СОДФУ» методологическая работа была 
сосредоточена в управлениях досудебно-
го урегулирования споров. Прежде всего, 
сотрудники этих подразделений обеспечи-
вали создание и поддержку в актуальном 
состоянии документов методологического 
характера по подходам к рассмотрению об-
ращений потребителей финансовых услуг 
(методические руководства, рекомендации, 
типовые шаблоны, матрицы подходов к 
решениям и т. д.). Сегодня методологиче-
ская деятельность получила новый импульс 
и выйдет, мы надеемся, на новый уровень. 
Работы очень много, и работа эта разно-
плановая. Именно этим вызвана необхо-
димость создания специализированного 
методологического подразделения.

На рассмотрение Методологического 
центра, как правило, передаются нетипо-
вые ситуации, которые анализируются им 
в каждом конкретном случае. В тех слу-

чаях, когда однотипные ситуации возни-
кают периодически, Методологический 
центр вырабатывает системный подход 
для их разрешения и представляет его на 
утверждение Методологического комитета, 
в состав членов которого входят Главный 
финансовый уполномоченный, финансовые 
уполномоченные, а также представители 
АНО «СОДФУ».

Впоследствии, правовые позиции, утверж-
денные на заседании Методологического 
комитета, доводятся до всех подразделений 
АНО «СОДФУ», задействованных в процес-
се рассмотрения обращений потребителей 

Перед Методологическим центром 
ставится очень много задач, в том 
числе — подготовка позиций по 
вопросам правоприменительной 
практики в части урегулирования споров 
между потребителями финансовых услуг 
и финансовыми организациями, а также 
совершенствования законодательства 
в сфере защиты прав потребителей 
финансовых услуг. Очень важен обмен 
вышеуказанными позициями с Банком 
России, государственными органами, 
а также представителями финансового 
сообщества, в том числе финансовыми 
и экспертными организациями.
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финансовых услуг, и внедряются в повсед-
невную практику Службы.

В качестве примера одной из таких пра-
вовых позиций можно привести утверж-
денный на заседании Методологического 
комитета от 18 марта 2021 года подход к 
определению размера страхового возмеще-
ния, взыскиваемого в пользу потерпевшего 
по договору ОСАГО. Согласно данному 
подходу если страховая организация после 
получения от потерпевшего заявления 
о страховом возмещении и документов, 
подтверждающих наступление страхового 
случая, безосновательно уклоняется от 
выдачи направления на ремонт в течение 
предусмотренного Законом об ОСАГО 
20-дневного срока, потерпевший впра-
ве требовать осуществления страхового 
возмещения в денежной форме, размер 
которого соответствует стоимости ремонта 
транспортного средства без учета износа 
заменяемых деталей, узлов и агрегатов.

ССТ: Насколько важны в работе фи-
нансового уполномоченного постоянный 
мониторинг и анализ законодательства?

О. К.: Служба финансового уполномочен-
ного ведет непрерывный мониторинг как 
законодательства, так и судебной практики, 
что позволяет обеспечивать соответствие 
им всех существующих подходов к рассмо-
трению финансовым уполномоченным об-
ращений потребителей финансовых услуг, 
а также выявлять существующие разнона-
правленные практики для формирования 
предложений по их исключению.

Кроме того, на основании мониторинга 
готовятся предложения курирующему Ме-
тодологический центр заместителю руково-
дителя АНО «СОДФУ» по своевременному 
информированию структурных подразделе-
ний, обрабатывающих обращения граждан, 
о существенных изменениях законодатель-
ства и судебной практики.

Важной частью методологической работы 
является подготовка шаблонов типовых 
проектов решений и иных документов, а 
также ведение единой базы таких типовых 

документов и шаблонов. Отдельной за-
дачей является согласование решений по 
нетиповым спорам и ответов на обращения 
граждан и юридических лиц по сложным 
вопросам. 

Под нетиповыми спорами обычно пони-
маются такие споры, по которым практика 
еще не сложилась и которые не были пред-
метом обсуждения на Методологическом 
комитете. Как правило, такие споры явля-
ются новыми и об их появлении методологи 
первыми узнают от подразделений, рассма-
тривающих обращения потребителей.

В качестве примера нетипового спора 
можно привести спор, возникший из дого-
вора инвестиционного страхования жизни, 
согласно которому страховая организация 
приняла на себя обязательство по наступле-
нии страхового случая (дожития страхова-
теля до определенной даты) произвести не 
только выплату страховой суммы, которая, 
как правило, равна страховой премии, но и 
выплату дополнительного инвестиционно-
го дохода. 

В указанном деле страховая организация, 
перечислив страхователю страховую сумму 
в связи с его дожитием до согласованной 
даты, отказала в выплате страхователю 
дополнительного инвестиционного дохода, 
мотивируя это наличием в договоре стра-
хования условия о том, что такая выплата 
возможна только при условии, если у стра-
ховой организации имеется возможность 

Под нетиповыми спорами обычно 
понимаются такие споры, по которым 
практика еще не сложилась и которые 
не были предметом обсуждения 
на Методологическом комитете. 
Как правило, такие споры являются 
новыми и об их появлении методологи 
первыми узнают от подразделений, 
рассматривающих обращения 
потребителей.
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реализации активов, в которые была инве-
стирована сумма внесенной страхователем 
страховой премии.

Как указывала страховая организация, 
полученные от страхователя денежные 
средства были инвестированы ею в ино-
странные ценные бумаги. В этой связи 
невозможность их реализации была обо-
снована страховой организацией послед-
ствиями существующей геополитической 
обстановки, а именно, введением россий-
скими и иностранными властями ограниче-
ний в проведении расчетов с иностранны-
ми контрагентами.

Вместе с тем финансовый уполномочен-
ный при рассмотрении обращения страхо-
вателя пришел к выводу о том, что такие 
условия ущемляют права потребителя и на-
рушают баланс интересов сторон страховых 
отношений, а потому их следует рассматри-
вать в качестве ничтожных условий на ос-
новании статьи 16 Закона РФ от 07.02.1992 
№ 2300-1 «О защите прав потребителей».

Это объясняется тем, что они допускают 
ситуации, при которых страховщик, факти-
чески не прекративший владеть иностран-
ным активом, вправе отказать страховате-
лю в выплате и в последующем обогатиться 
за его счет, когда обстоятельства, послу-
жившие основанием для введения ограни-
чений по распоряжению активами, прекра-
тят свое действие.

Вследствие изложенного финансовый 
уполномоченный принял решение о взы-
скании в пользу страхователя всей суммы 
невыплаченного дополнительного инвести-
ционного дохода.

Мы постоянно взаимодействуем с госу-
дарственными органами по вопросам, свя-
занным с приемом или рассмотрением об-
ращений потребителей финансовых услуг, 
а также участвуем в подготовке заключений 
на законопроекты, затрагивающие вопросы 
рассмотрения споров финансовыми упол-
номоченными и влияющие на деятельность 
Службы финансового уполномоченного.

Служба финансового уполномоченно-
го активно участвует в законопроектной 

Служба с учетом накопленной 
практики рассмотрения споров 
потребителей финансовых услуг 
с финансовыми организациями 
подготовила взаимосвязанные 
законопроекты, предусматривающие 
комплексное совершенствование 
процедуры рассмотрения финансовым 
уполномоченным обращений потребителей 
финансовых услуг, а также детальное 
урегулирование процесса обжалования 
решений финансового уполномоченного. 
Данные законопроекты планируется в 
ближайшее время обсудить с финансовым 
сообществом и заинтересованными 
органами государственной власти.
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деятельности. Подготавливаемые Службой 
инициативы направлены как на совершен-
ствование предусмотренной Законом «Об 
уполномоченном по правам потребителей 
финансовых услуг» процедуры рассмо-
трения финансовым уполномоченным 
споров и уточнение статуса финансового 
уполномоченного, так и на решение отдель-
ных вопросов защиты прав потребителей 
финансовых услуг. 

В качестве примера можно привести 
инициативу о расширении компетенции 
финансового уполномоченного в части 
наделения его правом рассмотрения споров 
о незаконных переводах пенсионных нако-
плений из Пенсионного фонда Российской 
Федерации в негосударственный пенсион-
ный фонд или из одного негосударственно-
го пенсионного фонда в другой.

В настоящее время Служба с учетом на-
копленной практики рассмотрения споров 
потребителей финансовых услуг с финансо-
выми организациями подготовила взаи-
мосвязанные законопроекты, предусматри-
вающие комплексное совершенствование 
процедуры рассмотрения финансовым 
уполномоченным обращений потребителей 
финансовых услуг, а также детальное урегу-
лирование процесса обжалования решений 
финансового уполномоченного. Данные 
законопроекты планируется в ближайшее 
время обсудить с финансовым сообще-
ством и заинтересованными органами 
государственной власти.

Результатом непосредственно методоло-
гической деятельности является подготовка 
справочных материалов, обзоров, статей, 
разъяснений по вопросам рассмотрения об-
ращений потребителей финансовых услуг, 
а также формирование контента интер-
нет-сайта АНО «СОДФУ». 

ССТ: Сколько специалистов сейчас 
в СОДФУ занимаются методологической 
работой?

О. К.: В настоящее время весь объем 
работы, о котором я уже рассказала, лежит 
на плечах  12 методологов во главе с ру-

ководителем подразделения. На данный 
момент мы активно набираем сотрудни-
ков, обладающих необходимыми компе-
тенциями.

Объем реализуемых Методологическим 
центром функций планируется наращивать 
поэтапно, в том числе с учетом заключа-
емых Службой соглашений о взаимодей-
ствии с Банком России, органами государ-
ственной власти и иными лицами, а также 
с учетом расширения компетенции службы 
финансового уполномоченного. 

ССТ: В какие сроки планируется завер-
шить формирование Методологического 
центра?

О. К.: Планом развития АНО «СОДФУ», 
представленном на рассмотрение Наци-
онального финансового совета, для фор-
мирования единого центра методологии 
рассмотрения гражданско-правовых споров 
определен период до 2025 года.

Мы надеемся, и у нас есть такие амбици-
онные планы, что методологический центр 
станет центральной точкой подготовки 
позиции по вопросам правоприменитель-
ной практики по досудебному урегулиро-
ванию споров. Ведь наша главная цель — 
эффективно, качественно и своевременно 
оказать помощь потребителям финансо-
вых услуг.

Мы постоянно взаимодействуем 
с государственными органами 
по вопросам, связанным с приемом 
или рассмотрением обращений 
потребителей финансовых услуг, а также 
участвуем в подготовке заключений на 
законопроекты, затрагивающие вопросы 
рассмотрения споров финансовыми 
уполномоченными и влияющие 
на деятельность Службы финансового 
уполномоченного.
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Атомную отрасль, в рамках страхования, 
можно разделить на два направления — 
это ядерно-топливный цикл (производ-
ство ядерного топлива и его утилизация) 
и генерация (производство электрической 
энергии на АЭС). И очень часто не видно 
разницы между этими направлениями, 
поскольку риски очень высокие, а страхи 
ещё больше. Для уменьшения страхов мы 
начинаем со статьи по оценки рисков на 
предприятиях ядерно-топливного цик-
ла. В следующей статье мы расскажем об 
оценке рисков на атомных электрических 
станциях.

Ядерный топливный цикл (ЯТЦ) — это 
последовательность процессов, начиная 
от добычи урана, производство топлива 
для ядерных реакторов, сжигание топлива 
в ядерном реакторе (производство электро-
энергии), хранение и утилизация отрабо-
танного ядерного топлива. В зависимости 
от вида ядерного топлива и конкретных 
условий, отдельные процессы ядерного 
топливного цикла могут различаться в де-
талях, но их общая принципиальная схема 
сохраняется.

Различают два основных варианта топлив-
ного цикла: открытый ЯТЦ и закрытый 
ЯТЦ. Их отличия друг от друга заклю-
чаются в том, что отработанное топливо 
в открытом ЯТЦ не перерабатывается и 
рассматривается как отходы, а в закры-
том — перерабатывается для извлечения 
урана и плутония для повторного изготов-
ления ядерного топлива.

Особенности оценки рисков
Большая часть рисков, характерных для 

предприятий ЯТЦ, являются типовыми для 
объектов других отраслей промышленно-
сти. Исключение составляют сопутству-
ющие специфические риски, характерные 
для всех предприятий ЯТЦ, а именно 
риски, связанные с эксплуатацией объектов 
использования атомной энергии (ОИАЭ) и 
обращением радиоактивных материалов — 
ядерные и радиационные риски, в резуль-
тате наступления которых может быть при-
чинен ядерный ущерб имуществу, жизни 
и здоровью. Под ядерным ущербом понима-
ется смерть, любое телесное повреждение 

Инженерный центр АО РНПК начинает серию публикаций на темы оценки рисков 
в различных отраслях промышленности Российской Федерации. В прошлом году 
центр выпустил три отраслевых дайджеста, доступных на сайте компании, в этом 
году запланированы еще три дайджеста, в том числе по предприятиям атомной 
отрасли.

Под ядерным ущербом понимается 
смерть, любое телесное повреждение 
или любая потеря имущества, или 
любой ущерб имуществу, которые 
возникают или являются результатом 
радиоактивных свойств или комбинации 
радиоактивных свойств с токсическими, 
взрывными или другими опасными 
свойствами радиоактивных материалов 
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СОБЫТИЯ, ПРИВОДЯЩИЕ К АВАРИЙНЫМ СИТУАЦИЯМ НА ОИАЭ

ВНЕШНИЕ       С
ОБЫТИЯ

ЯДЕРНАЯ АВАРИЯ

ФИЗИКО-ХИМИЧЕСКИЕ ПРОЦЕССЫ 

ПОЖАР

ВЗРЫВ

ОТКАЗ ОБОРУДОВАНИЯ

СБОЙ В ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИИ
ЕСТЕСТВЕННОГО ПРОИСХОЖ

ДЕНИЯ

ТЕХНОГЕННОГО ПРОИСХОЖ
ДЕНИЯ

    ВНУТРЕННИЕ      

                        СОБЫ
ТИЯ

НАВОДНЕНИЯ

ПАДЕНИЕ САМОЛЕТА

ПОПАДАНИЕ СНАРЯДА

ОБЪЕМНЫЙ ВЗРЫВ ОБЛАКА ПАРОВ 
ОТ СОСЕДНИХ ПЛОЩАДОК ИЛИ 
ТРАНСПОРТНЫХ МАГИСТРАЛЕЙ

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ

ЛЕСНЫЕ ПОЖАРЫ

СМЕРЧ

или любая потеря имущества, или любой 
ущерб имуществу, которые возникают 
или являются результатом радиоактивных 
свойств или комбинации радиоактивных 
свойств с токсическими, взрывными или 
другими опасными свойствами радиоак-
тивных материалов (в том числе ядерного 
топлива, или радиоактивных продуктов 
или отходов на ядерной установке, или 
ядерного материала, поступающего с ядер-

ной установки, произведенного в ней или 
направленного на ядерную установку).

Оценка ядерных и радиационных рисков 
всегда осуществляется с учетом возможных 
аварийных ситуаций и радиоактивного 
загрязнения, следствием которого является 
радиационное облучение и воздействие на 
окружающую среду.
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ЯДЕРНАЯ АВАРИЯ — это возник-
новение неконтролируемой 
цепной ядерной реакции в 
системе или на установке, 
содержащей делящиеся ма-
териалы. Частным случаем 
ядерной аварии является 
СЦР (самоподдерживающа-
яся цепная реакция).

Ядерные аварии могут 
возникнуть в реакторах 
или при обращении с 
делящимися материалами, 
когда их соберётся доста-
точное количество с учетом 
окружающей их обстанов-
ки. Профилактика ядерных 
аварий объединяется поня-
тием ядерная безопасность.

Ядерные аварии сопро-
вождаются выделением 
энергии, которое может 
быть довольно значитель-
ным, с образованием и 
возможным распростране-
нием продуктов деления и 
испусканием интенсивного 
потока гамма-излучения 
и нейтронов. Наиболее 
важным следствием таких 
аварий являются физи-
ческое повреждение и 
уничтожение имущества 
выделившейся энергией, 
а при отсутствии защи-
ты высокая доза прямого 
облучения (обычно смер-
тельная), которая может 
быть получена техническим 
персоналом.

ВНУТРЕННИЕ СОБЫТИЯ

ФИЗИКО-ХИМИЧЕСКИЕ ПРОЦЕССЫ — 
еще один класс внутрен-
них событий, приводящих 
к аварийным ситуациям, 
в результате которых будет 
причинен ядерный ущерб. 

Многие этапы топливного 
цикла включают процессы, 
связанные с выделением 
или поглощением энер-
гии. Например, аппараты 
испытывают высокую 
тепловую нагрузку, связан-
ную с разогревом за счет 
распада продуктов деления, 
и требуют мер охлаждения; 
при радиолизе воды (расще-
пление молекулы воды под 
действием радиационного 
излучения) образуются во-
дород и кислород. В случае 
потери контроля, такие про-
цессы могут заканчиваться 
пожаром и/или взрывом.

ПОЖАР является критиче-
ским механизмом рас-
пространения и выхода 
радиоактивных материа-
лов. Кроме этого, в ре-
зультате пожара возможно 
повреждение и уничтоже-
ние оборудования и систем, 
потеря которых может 
послужить инициатором 
ядерной аварии и других 
опасных физико-химиче-
ских процессов. В связи 
с этим на предприятиях 
ЯТЦ всегда должно особое 
внимание уделяться мерам 
по его предотвращению, 
обнаружению, локализации 
и тушению, как в отноше-
нии основного оборудо-
вания, так и различных 
вспомогательных систем 
предприятия. При выборе 
средств борьбы с огнем или 
систем противопожарной 
защиты следует принимать 
во внимание возможные 
неблагоприятные послед-
ствия, к которым может 
привести их применение: 
повышение давления и 
вероятности выброса ра-
диоактивных материалов, 
образованию токсичных 
соединений, а появление 
замедлителя (воды) в деля-
щихся материалах может 
привести к возникновению 
СЦР и последующим «труд-
ностям».
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ВЗРЫВ. На некоторых ОИАЭ 
существует вероятность соз-
дания взрывоопасной атмос-
феры. Эти процессы связаны 
с образованием водорода при 
пароциркониевой реакции и 
радиолизе воды, с химически-
ми реакциями или реакциями 
коррозии в присутствии тонко 
размолотого окисляющегося 
порошка или пирофорных 
материалов, с химическими 
реакциями с участием азотной 
кислоты, тяжелых металлов 
и органики, а также других 
процессов. Взрыв может при-
вести к физическому повреж-
дению, например, нарушению 
контейнмента, и (или) к вы-
бросу радиоактивного матери-
ала и продуктов деления.

ОТКАЗ ОБОРУДОВАНИЯ. Существует возможность отказа как 
оборудования, так и установки в целом, приводящего к 
нарушению важных функций безопасности, например, 
контейнмента или охлаждения, а также к опасным хими-
ческим реакциям. Отказы случаются по причине поломок.

Для защиты от неблагоприятных последствий, обу-
словленных такими отказами, в проекте предусматрива-
ются различные меры, например, дублирование систем, 
установка дополнительного контрольного оборудования 
и строгое обеспечение качества.

Отказы могут быть постепенными, например, вслед-
ствие коррозии или эрозии, или внезапными, например, 
падение тяжелых предметов на предохранительный 
клапан, столкновение крана с трубопроводом или по-
вреждение окна камеры при работе с манипулятором, 
пожара в помещении. Постепенные отказы должны быть 
обнаружены и предупреждены прежде, чем возникнут 
серьезные последствия, тогда как внезапные отказы тре-
буют немедленного реагирования операторов и срабаты-
вания защитных систем.

Автоматизированные системы управления технологи-
ческими процессами внедрены в установках ядерного 
топливного цикла и часто используются для снижения 
ошибок оператора. Но в таких системах также суще-
ствует возможность сбоя. Некоторые сбои обусловлены 
отказами механических систем, в то время как другие 
сбои могут быть связаны с нарушениями в работе про-
граммного обеспечения и самих систем.

Нарушения в работе механических систем могут быть 
вызваны поломками, связанными с отказами датчиков, 
соединительных элементов или приводов. Работа таких 
систем периодически проверяется, а техобслуживание 
обычно предотвращает отказ элементов. Сбои, вызван-
ные основным программным обеспечением, обычно 
можно предотвратить путем проведения испытаний и 
тестирования правильности работы программ. Важная 
часть автоматизированной системы управления состоит 
в дублировании систем, что повышает их надежность и 
минимизирует, таким образом, время простоя или нару-
шение в управлении при эксплуатации, вызванные еди-
ничным отказом в компьютерной системе. Кроме того, 
безотказность механических систем и связанных с ними 
систем управления, насколько это возможно, должна 
быть предусмотрена уже в проекте (то есть, отказ дол-
жен приводить к безопасному состоянию объекта).

СБОЙ В ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИИ. Для 
того, чтобы обеспечить выпол-
нение системами безопасности 
возложенных на них функций 
безопасности, система энерго-
снабжения предприятия долж-
на быть спроектирована таким 
образом, чтобы снабжение не-
обходимой энергией осущест-
влялось за счет как внешних 
(вне площадки), так и местных 
источников электроснабжения 
в случае аварийной ситуации. 
Принимаются специальные 
меры по обеспечению доста-
точного количества рабочих и 
резервных источников элек-
троснабжения.



69

CСТ № 3 (92) ' 2022

При оценке безопасности ОИАЭ должна 
быть рассмотрена роль внешних событий 
как возможных причин аварий. Внешние 
события могут быть естественного проис-
хождения, например, наводнения, зем-
летрясения, лесные пожары, смерчи или 
техногенного происхождения, например, 
падение самолета, попадание снаряда, объ-
емный взрыв облака паров (ЛВЖ — легко 
воспламеняющиеся жидкости) от соседних 
площадок или транспортных магистралей. 
Выбор площадки и проект объекта играют 
важную роль в уменьшении таких рисков, 
могут также потребоваться такие меры, как 
контроль за деятельностью вне пределов 

площадки, например, за транзитным дви-
жением через площадку. Хотя вероятность 
падения самолета на относительно неболь-
шую площадь, которую представляет собой 
площадка ОИАЭ, очень низка, необходимо 
обеспечить защиту от такого события с 
учетом характеристик площадки и техно-
логических процессов, использующихся на 
установке.

Выбор проектных решений, направленных 
на минимизацию опасности, обусловленной 
возможными внешними воздействиями, 
основываются в большой степени на стати-
стических и исторических данных.

ВНЕШНИЕ СОБЫТИЯ

Резюме

Оценка рисков ОИАЭ должна учитывать наличие радиоактивных мате-
риалов и рисков с ним связанных. Без понимания этих процессов оценка 
будет не полная. В остальном оценка рисков ОИАЭ ничем не отличается 
от оценки рисков на других промышленных объектах.

Стоит отметить, что, учитывая повышенную потенциальную опасность 
ОИАЭ, а также существующую в мире радиофобию, к предприятиям 
атомной отрасли всегда предъявляются повышенные требования по безо-
пасности. Это делает их одними из самых безопасных объектов.
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Состояние динамики, присущее триатлону, характеризует любую сторону жизни 
участника соревнований IRONSTAR, будь то работа или семья. Однако для того, 
чтобы реализовывать свои амбиции, «железным» людям нужна настоящая 
поддержка и надежная защита, которую обеспечивает страховой полис, считает 
вице-президент — руководитель Центра по работе с партнерами ВСК  
Евгений Иванов.

СТАНДАРТЫ КАЧЕСТВА 

Евгений Иванов
Вице-президент — 
руководитель Центра 
по работе с партнерами 
Страхового Дома ВСК

Современные страховые технологии: По-
чему ВСК стала партнером соревнований 
IRONSTAR?

Евгений Иванов: Здоровый образ жизни, 
занятия спортом и умение имплементиро-
вать спортивные достижения в обычную 
жизнь — это тренд сегодняшнего дня. 
А IRONSTAR — площадка, которая сегод-
ня объединяет победителей. ВСК, будучи 
лидером рынка, стремится соответствовать 
современным трендам. С огромным удо-
вольствием мы сегодня используем эту пло-
щадку и для нашего командообразования 
и для достижения целей каждого участника 
нашей команды, а также для общения с той 
аудиторией, которая представляет собой 
лидеров бизнес-сообщества.

ССТ: Вы сами занимаетесь триатлоном?
Е. И.: Я 15 лет занимался водным поло, 

стал чемпионом страны в высшей лиге. 
Меня всегда мотивировала идея добиваться 
каких-то новых и сложных целей. В моей 
работе и всех других сегментах жизни мне 
также важно быть лидером. В какой-то 
момент я решил, что было бы круто попро-
бовать себя в качестве участника стартов 
по триатлону, причем в качестве амбиции 
поставить себе цель пройти «железную» 
дистанцию расстоянием в 226 км.

Мне было важно найти такой вид спорта, 
который можно было бы интегрировать 
в мою ежедневную активность. Вся пре-
лесть триатлона заключается в том, что ты 
постоянно поддерживаешь себя в форме, 
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постоянно тренируешься. Для этого не 
требуется каких-то сверхъестественных 
средств или специальных локаций. Трени-
роваться можно рядом с домом или рядом 
с работой, в любое удобное время. А час 
или полтора времени всегда можно найти!

Вокруг меня начало формироваться 
окружение людей, которые занимаются 
триатлоном. Я нашел себе тренера, позна-
комился с ребятами, которые поделились 
со мной своим опытом и рекомендациями, 
как достичь высоких результатов. После 
года занятия бегом я купил себе слот на 
старт по триатлону и спустя 2 года про-
шел дистанцию в 226 км в Сочи на старте 
IRONSTAR.

ССТ: Какие были ощущения, когда дис-
танция закончилась?

Е. И.: Дистанция не просто так называется 
«железной». Старт начинается в 7 утра и за-
канчивается спустя 12 часов. В моем случае 
это заняло 11 часов и 52 минуты. Необходи-
мо проплыть 3,8 км, проехать на велосипеде 
180 км и в завершении пробежать 42 км. 
Все это время ты постоянно движешься на 
высоком пульсе, находишься под опреде-
ленной нагрузкой.

Скажу честно, я финишировал со сле-
зами на глазах. Я очередной раз убедил 
себя в том, что любая цель достижима. Да, 
действительно, можно все, если поставить 
перед собой цель и каждый день к ней идти. 
Конечно, потом появилось ощущение пу-
стоты и возник вопрос: а что дальше?

ССТ: Да, что дальше?
Е. И.: На самом деле, маршрутов и целей 

много. Каждый новый старт проходит в но-
вом месте, одно не похоже на другое. Всегда 
новые города, новый ландшафт, совер-
шенно разная погода. Мне было важно то 
ресурсное состояние, к которому я пришел. 
Я очень хорошо себя чувствовал физиче-
ски. Для меня занятия этим триатлоном 
очень важны с точки зрения дисциплины, 
всего моего образа жизни. Поэтому я по-
нял, что и дальше буду заниматься, просто 

меняя локации стартов и тренировок, ставя 
для себя какие-то новые цели.

В триатлоне всегда нужно держать опреде-
ленный темп. Ты не можешь «проседать» и 
выходить из состояния натянутой стру-
ны — не перегибать, но и не расслабляться. 
В этом состоянии километр за километром 
ты преодолеваешь огромные дистанции. 
Для меня это состояние, которое можно на-
звать «поддержанием темпа», характеризует 
любую сторону жизни.

Если ты руководитель, то твоя задача — 
раз за разом придумывать, каким образом 
ты будешь поддерживать темп в работе 
своей команды. Так же и дома, в личных 
отношениях: тебе нужно поддерживать ин-
тересные насыщенные отношения с семьей. 
Состояние динамики, присущее триатлону, 
в этом смысле сильно влияет на отношение 
к жизни.

ССТ: Триатлон — это борьба с собой или 
с соперником?

Е. И.: Это исключительно борьба с собой, 
с собственной ленью и страхом.

ССТ: Как ВСК поддерживает соревнова-
ния по триатлону?

Е. И.: Есть несколько направлений со-
трудничества с IRONSTAR. Я был одним из 
первых участников старта четырехлетней 
давности, потом рассказал об этих соревно-
ваниях своим коллегам, поделился своими 

Команда ВСК на IRONSTAR
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эмоциями. И мне захотелось, чтобы наша 
компания стала центром этой уникальной 
площадки. Чтобы наши клиенты — участ-
ники стартов понимали, что компания, в 
которой я работаю много лет, которую я 
очень люблю и уважаю, стала партнером 
бренда IRONSTAR. Так мы договорились 
с IRONSTAR о сотрудничестве, в котором 
ВСК выступает спонсором и бизнес-партне-
ром. Сегодня мы страхуем всех участников 
стартов.

ВСК работает над тем, чтобы создавать 
классные продукты, которые позволили бы 
всем участникам легко и без препятствий 
получать надежную страховую защиту. На 
площадке IRONSTAR мы строим отно-
шения с другими участниками стартов, 
которые тоже становятся нашими партне-
рами. Благодаря такому взаимодействию 
мы вовлекаем все больше и больше людей 
для участия в стартах.

Параллельно с коллегами из HR-блока 
я начал формировать в ВСК команду для 
популяризации триатлона и активного об-
раза жизни. У нас большая компания, в ней 
работает 7,5 тыс. человек, и каждому мы 
предложили принять участие в старте. Уже 
на первый старт, который состоялся три 
года назад в Казани, мы собрали команду из 
12 человек. В ней были коллеги из Москвы, 
Санкт-Петербурга и Свердловской области. 
Все были в восторге!

Спустя год мы увеличили нашу команду 
до 30 человек. А в прошлом году на дистан-
цию вышли уже 55 человек и совершили в 
общей сложности 75 стартов. В этих стар-
тах принимают участие не только сотрудни-
ки ВСК, но и их вторые половинки и даже 
дети. Для многих триатлон стал семейным 
увлечением.

ССТ: Когда в стартах принимают уча-
стие сотрудники страховой компании, 
это увеличивает доверие к страхованию 
и к компании со стороны других участни-
ков стартов?

Е. И.: В первую очередь нужно отметить, 
что обязательное требование иметь стра-

ховку на этих стартах способствует росту 
культуры страхования. Каждый старт, вне 
зависимости от того, короткая это дистан-
ция или длинная, сопряжен с вероятностью 
травмы. Практически на каждом старте 
кто-то на велосипеде улетает с трассы, кто-
то может не доплыть дистанцию — его спа-
сатели эвакуируют с трассы. Бывает, люди 
теряют сознание на беговых этапах. Одним 
словом, участники отдают себе отчет в том, 
что страхование — это не формальность, 
а помощь, поддержка и реальная защита от 
реальных рисков. Таким образом, страхова-
ние — это необходимый элемент для того, 
чтобы реализовывать свои амбиции.

ССТ: А бывает такое, что участники 
соревнований просят оформить самую 
дешевую страховку, потому что уверены: 
с ними никогда ничего не случится?

Е. И.: Это типовая реакция жителя нашей 
страны. И среди триатлетов есть люди, ко-
торые на первых стартах стараются мини-
мизировать стоимость страхового полиса. 
Но со временем, видя яркие примеры, они 
начинают понимать, что страхование необ-
ходимо, причем не только на время старта, 
но и на время тренировочного процесса, да 
и вообще по жизни.

Уже в первый год на площадке IRONSTAR 
мы стали предлагать страховую защиту 
не только на время соревнований, но и на 
целый год. Ведь и тренировочный процесс, и 
старт, по сути, одинаково рисковые. Каждый 
день во время тренировок можно получить 
травму абсолютно в любой момент. В резуль-

ВСК работает над тем, чтобы создавать 
классные продукты, которые 
позволили бы всем участникам легко 
и без препятствий получать надежную 
страховую защиту. На площадке 
IRONSTAR мы строим отношения 
с другими участниками стартов, которые 
тоже становятся нашими партнерами.
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тате человек не только не сможет трени-
роваться, он становится нетрудоспособен. 
И тогда нужны дополнительные средства 
для того, чтобы проходить реабилитацию.

Занятия триатлоном — это путь длиною 
в годы, и у 100 % участников случаются 
травмы. Все они несут дополнительные 
финансовые расходы, связанные со здоро-
вьем. Через призму этого опыта приходит 
неизбежное понимание, что страхование — 
это не формальность, а неотъемлемая 
часть цивилизованного образа жизни. 80 % 
участников стартов IRONSTAR покупают 
наши страховки на регулярные старты, 5 % 
приходят с полисами от других страховых 
компаний, а 15 % приходят с нашими годо-
выми полисами.

ССТ: Какие программы страхования вы 
предлагаете для участников соревнований?

Е. И.: У нас универсальные программы 
с расширенным покрытием, заточенные 
максимально под все экстремальные виды 
спорта. Участник соревнований по триат-
лону может этот же полис использовать при 
участии в любых других соревнованиях или 
просто во время отдыха.

Страхование предусматривает денежную 
компенсацию понесенных расходов при 
лечении. Бывает много стартов, когда по 
страхованию обращений нет. Но страхо-
вых случаев за несколько лет совместной 
работы у нас было много: и сотрясения 
мозга, и серьезные переломы, и выбитые 
зубы. Полис не предусматривает госпитали-
зацию или предоставление дистанционных 
сервисов, но по всем обращениям, которые 
поступали в нашу компанию, мы в 100 % 
случаев компенсировали те расходы, кото-
рые несли наши клиенты.

ССТ: Как будет развиваться ваше со-
трудничество дальше?

Е. И.: Мы постоянно работаем над расши-
рением страхового покрытия. Страхование 
от несчастных случаев и болезни — это 
только часть того покрытия, которое, на 
самом деле, необходимо для регулярных 

занятий спортом. Спортсмены регулярно 
путешествуют по разным регионам, со-
ответственно, в любом из них они могут 
получать травмы. 

Сейчас ВСК совместно с IRONSTAR разра-
батывает расширенную программу, которая 
будет включать в себя ряд дистанционных 
сервисов, которые будут предоставляться 
в случае непредвиденных обстоятельств на 
всей территории Российской Федерации. 
Наша программа позволит из любого реги-
она России позвонить на пульт страховой 
компании, и мы маршрутизируем постра-
давшего в конкретную клинику, где будет 
оказана профессиональная медицинская 
помощь. 

Я вижу ситуацию изнутри, так как я 
участник и соревнований, и тренировочно-
го процесса. Я понимаю, какие программы 
страховой защиты наиболее полно отра-
жают существующую картину рисков. Мы 
совместно продвигаем страховую культуру 
в массы через самые разные доступные нам 
коммуникации. 

IRONSTAR пронизан нашей идеологией, 
нашими принципами. Страхование — это 
в чистом виде принятие ответственности. 
Рискуя сегодня на старте, ты должен быть 
уверен, что завтра не оставишь свою семью 
без средств к существованию, потому что 
из-за травмы не сможешь работать. Нали-
чие страхового полиса означает проявление 
ответственности человека, как перед свои-
ми близкими, так и перед работодателем. 

80 % 

5 % 

15 % 

участников стартов IRONSTAR покупают 
наши страховки на регулярные старты

участников приходят с полисами 
от других страховых компаний

участников приходят с нашими 
годовыми полисами

Страхование — это не формальность, 
а неотъемлемая часть цивилизованного 
образа жизни.
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финишеров в течение года. Но это спорт 
очень быстро растущий!

ССТ: Действительно ли для занятий 
триатлоном надо быть «железным» чело-
веком?

А. К.: К заветной «железной» дистанции 
226 км, действительно, нужно серьезно 
готовиться. Это 4 км плавания в откры-
той воде, 180 км велогонки и 41,2 км бега. 
Самая короткая дистанция в триатлоне — 
спринт — доступна большому количеству 
людей, следящих за своим здоровьем. 
Кроме того, возможен эстафетный формат: 

УСПЕШНЫЙ ЧЕЛОВЕК — 
УСПЕШЕН ВО ВСЕМ

Спорт помогает сбалансировать «колесо гармонии», считает генеральный директор 
IRONSTAR Андрей Кавун. Именно поэтому триатлон в России стремительно набирает 
популярность: физические нагрузки помогают преуспеть в работе, наладить 
отношения в семье и поддерживать в идеальном состоянии здоровье. Но важно, 
чтобы при этом рядом был надежный страховщик. 

Современные страховые технологии: 
Много ли спортсменов объединяет 
IRONSTAR в России?

Андрей Кавун: В 2015 году мы провели 
в Сочи первое мероприятие. На старт тогда 
вышли 150 любителей. Сейчас в Сочи на за-
крытие сезона собирается 5,5 тыс. участни-
ков. А всего любителей триатлона в России 
сейчас примерно 20 тыс. человек. 

Конечно, относительно Европы и Амери-
ки мы еще очень маленькие: в Великобри-
тании любителей триатлона насчитывается 
порядка 140 тыс. человек, в Германии — 
100 тыс., в США — около 4 млн уникальных 
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команда из 3 человек может поделить дис-
танции плавания, велосипеда и бега.

Средний возраст участников 30–45 лет. 
Это люди, которые в сознательном возрасте 
хотят разнообразить свою жизнь, ставить 
цели и добиваться результатов не только 
в бизнесе, но и по всему «колесу гармонии». 
Они достаточно успешны, ведь этот вид 
спорта не такой уж дешевый. 

В соревнованиях IRONSTAR принимают 
участие губернаторы Липецкой области, 
Удмуртии, Нижнего Новгорода, Курской 
области, многие региональные министры 
спорта.  

ССТ: Если вспомнить недавнее про-
шлое, то типаж успешного чиновника или 
бизнесмена был далек от спортивного. По-
чему же сейчас это поменялось?

А. К.: Все начинают понимать важность 
здорового образа жизни. Думаю, руководи-
тели региона занимаются триатлоном пото-
му, что хотят быть настоящими лидерами, 
хотят показать собственный пример. И это 
у них получается! Я очень надеюсь, что за 
счет таких участников наша страна будет 
меняться в правильном направлении.

ССТ: В чем заключается сотрудничество 
IRONSTAR со страховой компанией ВСК?

А. К.: Страховой дом ВСК является нашим 
многолетним партнером. Его присутствие 
усиливает тренд на безопасность, он стра-
хует всех наших спортсменов — это являет-
ся обязательным условием старта.  

Каждый должен отдавать себе отчет в том, 
что есть риск получить травму на дис-
танции. Страхование помогает получить 
возмещение тех денег, которые необходимы 
для лечения и реабилитации. Это проак-
тивная позиция нормальных успешных 
и ответственных людей. 

ССТ: Часто ли бывает нужна помощь 
страховщика?

А. К.: Спортсмены, участвующие в мара-
фоне, готовы по-разному. На дистанции 
могут случаться самые разные казусы. 

Бывают падения на велодистанции, случа-
ются неприятные происшествия во время 
плавания. Мы долго работаем со страхо-
вым домом ВСК потому, что при каждом 
происшествии нам важна быстрая реакция, 
быстрое взаимодействие с пострадавшим. 

Наличие страхового полиса — это не 
только мера превентивного характера на 
тренировках, но и уверенность в поддержке 
от страховой компании при наступлении 
негативного события. Поэтому наше пар-
тнерство с ВСК будет развиваться. 

Андрей Кавун
Генеральный директор IRONSTAR

КТО ЗАНИМАЕТСЯ ТРИАТЛОНОМ

65 %

20 % 15 %
Менеджеры 
среднего звена 

Владельцы 
бизнеса

Топ-менеджеры 
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Современные страховые технологии: 
Что такое IRONMAN и Ironstar?

Евгений Никитин: Есть такой вид спор-
та — триатлон. Соревнования по нему 
проходят под разными брэндами, самый 
популярный из которых в мире — Ironman. 
А Ironstar — это российский оператор 
соревнований по триатлону. IRONMAN-ом 
или железной дистанцией называется три-
атлон на дистанции: 3 км 800 м плавания, 
180 км велогонки и 42 км бега. Все этапы 
идут без перерыва, один за другим. Время 
отсчитывается с момента старта плавания 
до финиша бега.

В основном Ironstar — это любитель-
ские соревнования, но в них принимают 
участие и профессиональные спортсмены. 
Вообще триатлон — это один из немногих 
видов спорта, где любители и профессио-
налы могут стартовать вместе и проходят 
одну и ту же трассу в одно и то же время. 

Я бывший профессиональный спортсмен, 
член сборной России по триатлону. Немно-
го нескромно, но упомяну, что однажды 
я прошел двойной IRONMAN, и на этой 
дистанции мне принадлежит лучшее время 
в России. Конечно, существуют соревно-
вания, где дистанция всех этапов гораздо 

ЧТОБЫ 
СТРАХОВКА 

НЕ ПОДВЕЛА

В последние годы все больше 
спортсменов-любителей в России 

увлекается триатлоном. Глава клуба 
JusTTri, действующий триатлет на 

дистанциях IRONMAN, в прошлом —
профессиональный триатлет, член 

сборной России по длинному триатлону 
Евгений Никитин рассказывает, зачем 

нужна страховка этим выносливым 
и целеустремленным людям.
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Если вы не можете отвести это время для 
тренировок, то, скорее всего, этот спорт не 
для вас. Любители, которые тренируются 
к дистанции IRONMAN, тренируются 7–10 ч 
в неделю.

Самая маленькая дистанция в триатлоне 
называется спринт. Нужно проплыть 750 м, 
проехать 20 км на велосипеде и 5 км про-
бежать. К такой дистанции может подгото-
виться практически любой человек. Затем 
нагрузка увеличивается: следующей идет 
Олимпийская дистанция, потом половина 
дистанции и, наконец, человек готов к пол-
ной дистанции IRONMAN.

ССТ: Насколько популярен этот спорт 
в России?

Е. Н.: Последние пять лет этот спорт наби-
рает невероятную популярность. Сейчас в 
России проходит порядка 9 стартов Ironstar 
в год, в каждом старте принимают участие 
от 1000 до 5000 человек. Помимо Ironstar 
есть и другие организаторы, которые про-
водят ещё около 50 стартов по всей стране.

В последнее время этим спортом ста-
ли увлекаться значительное количество 

Евгений Никитин
Глава клуба JusTTri, триатлет 

на дистанциях IRONMAN

короче, например Олимпийская дистан-
ция — 1,5 км плавания, 40 км велогонки и 
10 км бега. Она так называется потому, что 
включена в программу Олимпийских игр.  

ССТ: Много ли людей могут заниматься 
таким спортом?

Е. Н.: Дистанцию IRONMAN может прой-
ти практически любой здоровый человек. 
Все зависит от времени, которое у него есть 
на подготовку, и от его желания. Классиче-
ская подготовка занимает 1,5 года и начи-
нается с малых дистанций. Как минимум, 
тренировкам нужно уделять 5 ч в неделю. 
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собственников бизнеса, топ-ме-
неджеров крупных компаний. 
Как тренер я специализируюсь 
именно на подготовке людей, 
у которых помимо спорта есть 
свои большие проекты. Триат-
лон очень хорошо мотивирует 
и дисциплинирует, помогает 
правильно структурировать 
свою жизнь, выбрасывать из 
нее все ненужное, выстраи-
вать приоритеты. Многие мои 
ученики отмечают, что и в 
работе, и в семье они достигают 
лучших результатов благодаря 
триатлону: у них все налажива-
ется, потому что они учатся все 
раскладывать по полочкам. 

Триатлон можно сравнить с 
построением бизнеса. Чтобы 
сделать очень крутую компа-
нию, нужно постепенно, шаг за 
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шагом, совершать определенные действия. 
Так и триатлон: чтобы пройти серьезную 
дистанцию, нужно постоянно делать пусть 
небольшие шаги, но обязательно делать. 
И цели, которые на первый взгляд кажут-
ся большими и нереальными, становятся 
достижимыми.

ССТ: Какие требования к состоянию 
здоровья у этого вида спорта?

Е. Н.: Триатлон требует внимательного 
отношения к своему здоровью. И я, и все 
тренеры нашего клуба в обязательном по-
рядке требуют от наших учеников пройти 
специальное медицинское обследование. 
Мы приступаем к тренировкам только 
после рекомендаций врача. 

Безусловно, для участников нашего клуба 
очень важно страхование. При участии в 
соревнованиях для каждого старта требует-
ся наличие специальной спортивной стра-
ховки от несчастного случая. Без страхово-
го полиса вас просто не допустят до старта. 

Если человек настроен на серьезные 
результаты, на преодоление серьезных 
дистанций, то все его травмы должны быть 
тщательно залечены. То есть после травмы 
нужна хорошая, правильная реабилитация. 
Полис ОМС не даст такой возможности. 
Поэтому я считаю, что здесь на страховке 
экономить не стоит: нужно выбирать стра-
ховые суммы, которые позволят пройти 
полноценное лечение и добиться восста-
новления, если травма все же случилась. 

Вторая составляющая, как я уже сказал, — 
это контроль состояния здоровья спортсме-
на. Чтобы своевременно и в полном объеме 
получать и медицинские консультации, 
и лечение, мы всегда рекомендуем нашим 
спортсменам приобрести полис доброволь-
ного медицинского страхования.  У нас 
в клубе есть программа, по которой все 
спортсмены проходят медицинский чекап 
дважды в год, перед началом и в конце 
сезона. Нам важно контролировать, как 
спорт повлиял на организм спортсмена за 
эти полгода. Поэтому я считаю, что для нас 
страхование обязательно. 

ДИСТАНЦИИ ТРИАТЛОНА IRONMAN

3 км  800 м

180 км

42 км

ПЛАВАНИЕ

ВЕЛОГОНКА

БЕГ




